Повышение в должности

Международная обстановка с каждым днем становилась все сложней и сложней. Наше правительство, учитывая, что Финляндия открыто готовится к войне, в октябре 1939 года предложило заключить пакт о взаимопомощи между СССР и Финляндией, но получило отказ.

Такие же предложения были сделаны и прибалтийским странам. Согласие их было получено. Они согласились предоставить свою территорию для наших передовых частей Красной Армии, в том числе и авиации.

Для авиации предоставлялись готовые аэродромы, а часть из них мы должны были построить сами, на отведенных для этого участках. Один из последних строился в районе Хапсалу в Эстонии. На этот аэродром должна перебазироваться вновь формируемая авиабригада, командиром которой в октябре был назначен полковник Науменко Н.Ф.

Формирование было необычным. 

Так как Эстония была капиталистической страной, то и подбор личного состава производился особо, по полку от разных бригад. От нашей Старорусской бригады требовался один бомбардировочный полк и частично штабные офицеры в штаб авиабригады. 

Весь личный состав бригады перешерстили по разным биографическим данным, а также уровню боевой подготовки. Остающихся переводили в 58-ой полк, а убывающих в 44-ый. 

Штурманом бригады у нас был капитан Кобин, жназначенный Москвой, уже побывавший в Китае. 

А меня однажды вызвал к себе командир бригады Науменко и спрашивает, как я к нему, командиру, отношусь и не согласен ли я быть у него штурманом бригады в Эстонии, летать вместе с ним. Я спрашиваю, а Кобин? Оказывается, его Москва не пропускает. Из Китая он был выслан, как не оправдавший доверия, он посещал в Китае дома терпимости  и заразился там венерической болезнью. 

Я дал согласие, и Кобин вскоре был переведен на мое место в 58-ой полк, и я занял его место в бригаде. Получил новое обмундирование и в числе других приступил к подготовке перебазирования. 

Наступил ноябрь месяц. В какой-то из последних дней ноября Науменко предложил мне слетать с ним в Хапсалу, посмотреть, что там делается. По пути нам следовало захватить из Гдова истребителей и отлидировать их до места назначения. К этому времени, значит, уже началось перебазирование авиачастей.

Вылетев из Старой Руссы, как и было задано, мы направились в Гдов, где нас уже поджидали истребители. До отлета нас на машине доставили в штаб, в город.  Город  провинциальный, невзрачный, впечатления не произвел.

Затем вернулись на аэродром, договорились с истребителями о порядке взлета, построения, полете по маршруту, о сигналах и по другим вопросам взаимодействия. 

Лидировали мы их для того, чтобы они не заблудились, а вместе с нами точно прошли бы по заданному маршруту, и горючего у них чтобы хватило на перелет без происшествий. 

Науменко был опытный командир, и задание было успешно выполнено. Я нашу группу провел точно по маршруту, над аэродромом посадки истребителей мы сделали круг, когда они все сели, пошли в Хапсалу и там произвели посадку. 

Науменко Н.ф. отправился по делам, а я был свободен, мне по службе делать было нечего. Свое свободное время я провел среди знакомых сослуживцев и в прогулках по городу…

Городок маленький, но красивый, чистый,  нигде окурка не найдешь (у них и не принято курить на улице, считается неприличным).

Видел живого полицейского. 

Один из сослуживцев подарил мне ручные часы, они там были очень дешево.

Заночевали…

Финская война

На другой день вызывает меня полковник Науменко и передает, что началась война с Финляндией, перебазирование в Эстонию отменяется. Бригаде приказано перебазироваться в полном составе в Сиврицы, куда нам и следует отсюда лететь. Штаб бригады разместился в Гатчино (Красногвардейск) в бывшем императорском дворце Павла I.

Утром, несмотря на нелетную погоду, мы вылетели с аэродрома Хапсалу и, не набирая высоты, бреющим полетом вдоль железной дороги, прибыли в Сиворицы, где находились наши полки. 

Началось мое участие в этой войне.

С аэродрома сразу мы поехали во дворец, в штаб, чтобы ознакомиться с общей обстановкой.

Капитана Кобина Науменко не захотел восстанавливать в правах, а оставил меня на должности флаг-штурмана 55 СББ, его же закрепил в должности штурмана 58 СБАП. 

Поместился я в каком-то (не помню) дворцовом здании на берегу озера или пруда  с отличной дворцовой обстановкой, которой так не соответствовали наши обычные кровати, установленные в этом необычном общежитии. Жили мы там, пока нас не перебазировали на берег Финского Залива. 

Финская война, хоть и очень короткая по времени, но как мне, так и моей семье запомнилась на всю жизнь.

Мне, потому что для меня это все-таки была первая война. До этого была боевая подготовка, а это уже были настоящие боевые задания.

Семье, потому что я на фронте, волновались за меня (война есть война). Дуся с детьми из Старой Руссы переехала к моей матери в Ленинград, чтобы быть поближе ко мне и не зря. Жизнь в затемненном Ленинграде, хотя и напоминала Дусе каждый день о войне, но зато мы с ней за время войны несколько раз встретились, пока наш штаб размещался в Гатчинском дворце. В Гатчино приезжала она на электричке. Один раз и я съездил в Ленинград. 

Война началась 30 ноября 1939 года наступлением войск Ленинградского округа. Финны до этого готовились к войне, призыв к ней, к нападению на ССР исходил от западных держав, особенно Англии и Франции,  которые обещали поддержать финнов, как оружием, так и добровольцами солдатами. Были  нарушения границы, а 26-го ноября провокационный обстрел нашей территории. Мы предупредили финнов, а они повторили это 29-го ноября, тогда и был дан нашим войскам приказ выступить. 

Но войсками Ленинградского округа не обошлось. Мы натолкнулись на серьезное и упорное сопротивление. У нас вскрылись недочеты в подготовке и управлении войсками. Войска оказались не готовы к боевым действиям зимой, в условиях сильных морозов (а зима была очень суровой), в озерно-лесистой местности, по бездорожью с двухметровым слоем снега. Не готовы войска были и к преодолению долговременных рубежей и укреплений.

У финнов были автоматы, у нас винтовки. 

Продвижение было медленным, в войсках были значительные потери, многие солдаты обмерзали. У линии Маннергейма остановились и готовились к ее прорыву месяц. 

По тем временам эта линия была весьма мощной.

Наша бригада действовала на Выборгском направлении, взаимодействуя с 7 армией. После прорыва линии мы ездили смотреть укрепления и видели доты, которые и для артиллерии являлись неуязвимыми. 

Когда наши войска, наступая, обошли Выборг, и нам открылся путь в Центральную Финляндию и к ее столице, мы предложили мир. Не страна, потерпевшая поражение, а государство, одержавшее победу, предложило мир. Финляндия  вынуждена была принять его из-за больших потерь в армии и отсутствия военной помощи от Запада. 

Наша победа опрокинула планы империалистов Запада, пытавшихся организовать антисоветскую интервенцию в нашу страну. 

По договору с Финляндией граница отодвинулась от Ленинграда за Выборг. Карельский перешеек стал весь наш, также перешли к нам северо-восточный берег Ладожского озера, часть полуостровов Рыбачий и Средний. Граница отодвинулась от Мурманской железной дороги. 

Таким образом, была обеспечена безопасность Ленинграда, Мурманска и Мурманской железной дороги. 

Я считаю Финскую войну – военным столкновением второй мировой войны. Она сыграла важную роль в укреплении нашей обороны. Если бы наши границы не были тогда отодвинуты и Ленинграду, и Мурманску угрожала бы непосредственная опасность с самого начала войны. 

Кроме того, эта война дала некоторый опыт нашим Вооруженным силам в ведении боевых действий, а также вскрыла многочисленные недочеты наши, в том числе и в авиации.

Боевые вылеты у меня были с командиром бригады Науменко и его заместителем Шумовым. Цели были разные – по переднему краю, по укрепленным районам, по тылам. 

Это до сих пор я писал по памяти, а у меня сохранилась старая летная книжка с поденной записью летной работы экипажей, в состав которых входил и я. Записи заверены подписью начальника штаба и гербовой печатью. 

После начала Финской войны мы продолжали готовиться к перебазированию в Эстонию и в боевых действиях авиации не участвовали. Полет с командиром бригады Науменко в Эстонию произведен мною 18 декабря 1939 года в день моего рождения, тогда мне исполнился 31 год. Вечер я провел в гостинице в Гдове, где мы делали промежуточную посадку, чтобы забрать истребителей и отлидировать их в Эстонии, и отметить этот день не пришлось. 

Утром 19-го числа посадили истребителей на аэродроме Синалеппа, недалеко от Хапсалу. В Хапсалу, в штабе узнали, что перебазирование в Эстонию отменяется, что бригада привлекается  к  участию в боевых действиях, но не из Эстонии, а с аэродрома Сиворицы, куда на другой день мы и вылетели, т.е. 20-го числа. 

А 21 декабря 1939 года начались мои боевые вылеты. Всего я успел сделать 19 полетов по укрепленным пунктам, по укрепленным районам, по скоплениям войск. 

Пункты следующие: Хейкурилла, Тикала, Койвисто, Аутио-Кориела, Хатья-Лахти, Пино-Ниеми, Муурила, Хуумола, берег озера Куолема-Ярви, Ленкери, остров Равансаари, станция Аля-Сяйние. Последний мой боевой вылет был 25-го февраля.

Мои обязанности, как флаг-штурмана, бригады заключались не только в личных полетах, а и в подготовке подразделений и частей к выполнению заданий, контроле экипажей и т.д. 

Без летной книжки точные даты и пункты, несомненно, я бы не вспомнил. Результаты моей бомбардировки оценить трудно, что разрушено, сколько врагов убито и т.д. с высоты не видно. Цели были такие, что бомбометание производилось зачастую по площади. 

Весь Карельский перешеек был очень труден и сложен. Резко пересеченный рельеф, густые леса, многочисленные озера и болота осложняли боевую работу авиации, которой на такой местности трудно было отыскивать цели. В таких условиях и на земле действия большими массами на широком фронте были очень затруднены. Часто взвод или рота противника задерживала наступлением нашего батальона, а то и целого полка. 

Зима была с метелями, буранами, сильными снегопадами сильными морозами, доходившими до 45оС градусов ниже нуля. А в декабре, хоть и была на перешейке хорошая погода, мы не летали из-за досаждавших нам частых туманов в окрестностях Ленинграда. 

Лучше стало, когда замерзли реки, озера, залив, тогда нас перебазировали на побережье Финского залива около пункта Куоккала, за Сестрорецком. Базирование вдоль берега, прямо на льду с 2-го по 26-ое февраля стало возможным, ввиду слабого противодействия нам со стороны противника, при полном нашем господстве в воздухе. 

Самолеты на стоянках стояли в линию, бомбы складывались в штабеля в непосредственной близости от самолетов, и ни разу наша база не подвергалась нападению противника. Вернуться в Сиворицы 26-го февраля пришлось только потому, что лед у берегов начал подтаивать и около самолетов появилась вода. 

Финляндия была несильным противником в воздухе и борьба с ее слабой авиацией не могла нам дать нужного опыта. Противника в воздухе встречали не часто, я так почти не видел истребителей противника, что же касается  зенитной артиллерии, то в некоторых местах она была довольно сильной. 

От морозов мы очень-то не страдали, в своих меховых костюмах и масках, а вот самолеты в такие дни было готовить очень трудно, винты не крутились, моторы было не запустить. Летали мы тогда на СБ, скоростных бомбардировщиках. Были дни, когда удавалось выпустить в воздух только по одной эскадрилье от полка. 

Бомб авиация набросала очень много, а доты и дзоты оставались целы. Как потом выяснилось, авиация в основном свои задачи выполнила, но ожидали от нее большего. Нам была после победы организована поездка в Выборг, с осмотром по пути линии Маннергейма, так называлась у финнов полоса укреплений. Мы убедились насколько трудно поразить такие цели и сколько нужно самолетов, чтобы это сделать. 

Впервые на этой войне пришлось безвозвратно терять друзей, хорошо знакомый по долголетней совместной службе летный состав. Зная их семью, детей, это очень тяжело. 

Однажды на аэродроме встречал экипажи с боевых заданий и видел возвращение штурмана полка Юркова Ивана Федоровича в открытой кабине. Фонарь вместе с пулеметом был снесен зениткой, как он удержался на своем сидении просто удивительно. 

12 февраля 1940 года произошел героический случай. 

Во время повторного вылета самолет 44-го полка под командой старшего лейтенанта Мазаева был подбит. Объятую пламенем машину с горящими моторами Мазаев посадил на озере Куолема-Ярви на территории противника. 

Под ураганным огнем белофиннов, старший лейтенант Мазаев, штурман капитан Климов и стрелок-радист Пономарев вышли из горящего самолета. Смерть смотрела в глаза всем троим. Но советские летчики не оставляют друзей в опасности и, рискуя собственной жизнью, спасают их. 

В составе этой же эскадрильи шел самолет и капитана Трусова. Увидев пылавшую на льду машину и товарищей, обстреливаемых артиллерийским и пулеметным огнем противника, отважный летчик, подвергая себя смертельной опасности, сел на озеро рядом с машиной Мазаева.  Враг усилил огонь. 

В этот момент эскадрилья под командой майора ЛОкотанова встала вкруг и велаусиленный пулеметный огонь по огневым точкам противника, чтобы дать возможность спасти товарищей. Трусов же быстро разместил на своей машине экипаж Мазаева и, с трудом оторвав перегруженный самолет от снежного покрова (летали мы тогда на самолетах с лыжами), под огнем повел его в воздух. 

 Пристроившись к своей эскадрилье капитан Михаил Трусов благополучно достиг аэродрома. 

За свой славный подвиг Трусов был удостоен звания Героя Советского Союза, его штурман капитан Кирюхин награжден Орденом, а стрелок-радист Стариков Медалью «За отвагу». 

Подвиг Трусова воспет поэтом Александром Твардовским. Вот эти стихи:

«Товарищ ты много о подвигах слышал,

Ты, может быть, сам настоящий герой.

Ты знаешь, что воинский подвиг, чем выше,

Тем проще бывает порой…

С бомбежки летит эскадрилья до дому,

Над лесом противника хором поет.

Вдруг видят товарищи, правый ведомый

От строя отстал самолет.

Казалось бы, что тут? – простой непорядок,

Но здесь, под обстрелом, иной разговор:

В машине Мазаева вражьим снарядом – 

Пробоина. Правый мотор.

И пламя на плоскость уже выбегает,

Машину повел на посадку пилот,

Но следом за ней – с разворотом другая:

На помощь Лобаев идет.

Куда он, парнишка, почти что безусый? – 

Испытанный летчик по близости был.

Фамилия летчика этого Трусов,

А имя его Михаил.

Минует минута, другая и третья,

И каждая, каждая так дорога.

Мазаев площадки еще не приметил,

И пламя по плоскости выстелил ветер.

И все – на глазах у врага.

И только что сесть удалось самолету,

Верхушки дерев задевая огнем,

С опушки строчат по нему пулеметы,

Бегут к озерку белофинские роты,

Троих оцепляют кругом.

Машина пылает. Стоят они трое – 

Мазаев, да Климов, да Пономарев

А вся эскадрилья встревоженным роем

Кружится над ними: не кинем укроем!

И с воздуха рубит врагов. 

Над лесом машины с лихою ухваткой

На страх белофиннам дают виражи.

Противник уже наступает с оглядкой.

Но что это? – Трусов идет на посадку,

Добыча, противник: держи…

И все остальное проходит так быстро,

Быстрее, товарищ, чем этот рассказ,

Один в бомболюке, а двое к радисту,

И все в самолете. И – газ!

Тут дерзости мало одной удивляться – 

Хоть, это и редкий пример.

Тут самое трудное было подняться,

Но Трусов и это сумел.

Поднялся, пристроился правым ведомым,

И вновь эскадрилья вперед понеслась

Так стройно, как будто над аэродромом,

Над полем советским, родным и знакомым

Минуту назад поднялась.

Все сделано чисто – куда еще чище,

Друзья спасены, а врагу – 

Осталось на озере только огнище,

Да след самолета на белом снегу.

У летчиков наших такая натура,

Такое заветное правило есть:

Врага уничтожить – большая заслуга,

Но друга спасти – это высшая честь.

Александр Твардовский

Такие случаи позднее в Великой Отечественной войне были многократно повторены, в том числе и в составе истребительного корпуса, в котором воевал и я. 

12 марта 1940 года, как обычно встав утром, готовились к полетам и вдруг слышим по радио, что между СССР и Финляндией подписан мирный договор. 

Это известие быстро облетело среди личного состава, все были очень рады. В один из последующих дней группой, на машине съездили в Выборг, осмотрели линию Маннергейма. И подумалось тогда то, что написал Главный маршал авиации Новиков в своей книге мемуаров «В небе Ленинграда». Он пишет, что не все нам до конца тогда стало ясным, но что наша обороноспособность в воздухе не так сильна, как нам представлялось, уже не вызывало сомнений.


Надо было делать выводы и с учетом, что будущий противник будет гораздо сильней. Наши потери в Финской войне были незначительными и исчислялись единицами экипажей. Я совершенно не помню, кто погиб.

А вот в Отечественной картина совсем другая. Как пишет Новиков А.А., только за первые шесть месяцев погибло и не вернулось с боевого задания 844 летчика, не считая штурманов и радистов. И это только на одном Ленинградском фронте. Также в начале войны наша дивизия, состоящая из трех полков и дивизия Новикова И.Я. за шесть суток лишилась 60 самолетов. 

Опыт Финской войны и ее уроки были тщательно проанализированы и подытожены. Сделано это было вначале министром (или наркомом) обороны маршалом Тимошенко на Карельском перешейке, на лесной полянке. Был собран весь руководящий состав, действовавших на фронте соединений.

Был сделан подробный разбор боевых действий, отмечены недостатки и поставлены задачи в боевой и политической подготовке на послевоенный период. Стало известно, что нашу дивизию решено возвратить обратно в Старую Руссу.

Я отпросился съездить на вечер в Ленинград, навестить семью и сообщить, что летим в Руссу. 

Позднее, а именно в период 14-17 апреля 1940 года по указанию ЦК КПСС уроки войны были обсуждены на заседании Главного Военного Совета с присутствием товарища Сталина. 

По линии авиации было решено ускорить перевооружение ее на новую технику и совершенствовать остальную.

В литературе об этой совещании рассказано в романе «Блокада» - Чайковского. 

Боевая подготовка в дальнейшем и строилась по указаниям Наркома Обороны – учить войска только тому, что нужно на войне, приблизить учебу к условиям реальной боевой обстановки.

Повышение знаний, повышение летного мастерства, умение действовать в любую погоду, умение взаимодействовать с наземными частями, вот задачи авиации. 

Награда 

Ленинград был затемнен, было неприятно как-то и жутко. Электричка ходила тоже с синими огнями. С победой я приехал в Ленинград, с ночевкой. А в Гатчино мы с Дусей встречались несколько раз в парке, в дворцовой даче, на вокзале. 

Особенно памятна встреча в сильно морозный день в парке. А мы и мороза не замечали! В объятьях друг друга!

Вернувшись обратно рано утром после подготовки, мы вылетели в Старую Руссу, где я стал ждать на другой день Дусю, которая ехала поездом. 

Завел пластиночку на патефоне с победным маршем, и встречаю свою супругу с детьми.

Началась опять мирная жизнь. Вскоре узнаем, что наша бригада привлекается на Первомайский парад в Москве. Началась подготовка. 

Тренировки вскоре были закончены, летный состав отобран и мы… поехали в Москву поездом, с парашютами. 

Таков был приказ, самолеты мы должны были получить на заводе, облетать их, потренироваться на них, а после парада отогнать самолеты в разные авиагарнизоны, в том числе и других округов. 

Я предложил Дусе тоже ехать в Москву, где в это время уже работал в Главном Штабе ВМОР мой старший брат и жил вместе с женой где-то в Москве. 

Дуся согласилась. Ребят оставили маме. 

Согласно приказу все так и было. Получили самолеты, облетали их, тренировались в слетанности.

Вдруг узнаем, что за участие в Финской войне многие из личного состава дивизии награждены орденами и медалями. Появились у нас и Герои Советского Союза. Это Кожемякин, Трусов, Косякин и Шарапа. Достали Указ. 

Читаю: «За образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с финской белогвардейщиной и проявленные при этом доблесть и мужество наградить: 

Орденом Красного Знамени капитана Ганичева Николая Николаевича.

Вот это да! Какой счастливый день!

19 апреля 1940 года мы приглашены в Кремль для получения наград.

Отправляемся, при входе сдаем оружие, проходим в Круглый Зал Совета Министров СССР. Награды по очереди вручил всем всесоюзный Староста Михаил Иванович Калинин. Указ зачитывал Секретарь Президиума Верховного Совета СССР А.Горкин.

Получаю, отвечаю: «Служу Советскому Союзу». Волнующие минуты, как в тумане, так и не мог вспомнить, что сказал Михаил Иванович, вручая орден. 

Орденская книжка с датой вручения ордена, то есть 22 апреля 1940 года. К ордену кроме книжки приложен бесплатный железнодорожный проездной билет в два конца, туда и обратно, а также книжка талонов денежных сумм, выплачиваемых орденоносцу, ежемесячно по 20 рублей, начиная с 1 апреля 1940 года. 

После церемонии вручения орденов и медалей в этом же зале фотографируемся с Калининым в центре. (Фотоснимок смотрите в альбоме). 

Орден «Красное знамя» № 8305 – первый мой орден и самый для меня дорогой и особенный.

Везде почет, иду по улице, все оглядываются, такой молодой, говорит один, и с орденом. В кино и прочих заведениях билеты без очереди, проезд городским транспортом бесплатно. Как им я гордился.

После парада из нашей дивизии несколько лиц были приглашены на прием в Кремль, в том числе был и я.

Памятно, но впечатлений меньше, чем в первый раз, наших руководителей близко не видел. Закончился прием что-то очень быстро.

До 1-го мая я несколько раз встречался с Дусей у Лени. 

А 2-го мая пошли мы с ней в Большой театр, нет ли у кого лишнего билетика. А у кассы мне предложили пройти к коменданту, а тот сразу спросил: «Вы, участник парада?» Говорю: «Да». Ну, вот, пожалуйста, возьмите и мы с Дусей оказались во 2-ом ряду партера, почти у самого среднего прохода. Садимся, осматриваемся и видим в аванложе слева Сталин, Ворошилов, Молотов, Калинин, еще кто-то. И совсем близко. Дуся говорит: «Ну, вот наконец-то я так близко их живых видела». 

Слушали и смотрели оперу «Садко» - прекрасная сказочная постановка.

После праздников командир бригады Науменко мне говорит: «Надо проверить подготовку эскадрилий, а мы не полетим, путь наш самолет перегонит инспектор по технике пилотирования. И меня освободил. Когда выпустим все эскадрильи, можешь остаться дней на 5 в Москве. Решил так, потому что перегонка была довольно далеко, пока сдадут там самолеты и приедут в Руссу, там делать нечего. 

Так было и сделано, как только вылетел последний самолет, я поехал к брату, говорю: «Мне повезло: дня три-четыре можно погулять по Москве». Жили у Лени, спали на полу, но это нас не огорчало, мы били вместе, а это главное. 

Узнав, что по каналу Волга-Москва начинается навигация, решили домой ехать до Калинина теплоходом – флагманом речного флота. Как орденоносцу правление пароходства разрешило мне занять каюту-люкс. 

Роскошный салон 2-го этажа впереди теплохода с большим окном вперед по ходу. Роскошная мебель, дополнительно к салону кабинет. 

Леня с Верой проводили нас, и мы отправились в плавание.

Да! Такие салоны не для простых смертных, как мы с Дусей.

Вот как в жизни иногда получается. Как в сказке. Сперва спим на полу в небольшой комнатке, а потом вдруг на шикарном спальном ложе. 

Природа еще только просыпалась, виды были не те, что летом, но все же в целом это было счастливое плавание двух любящих супругов. Незабываемое во всех отношениях!

В Калинин прибыли в 12.00 дня, посмотрели город и до поезда успели сходить в местную оперетту.

На вокзале нас посадили в скорый переполнены поезд до станции Бологое. Пересадка и мы в Старой Руссе. Дома. 

Предвоенный год 

Июнь 1940 – июнь 1941 года

Не успели мы развернуть летнюю боевую подготовку, как нам вскоре пришлось ее прекратить.

Решался вопрос о присоединении к СССР Бессарабии. На случай возможного военного конфликта нашу бригаду передали на укрепление авиации Одесского военного округа. 

21 июня 1940 года всей бригадой вылетели на юг с промежуточной посадкой в Быхове.

Посадили нас на полевые аэродромы Колосовка, Затишье, Ивановка.

Побывал на этот раз в городе Одесса.

Так как никаких военных осложенений не произошло, обстановка была нормальной, то нас отправили обратно в Руссу. 

До этого был проведен крупный воздушный парад вдоль границы, демонстративный, конечно.

9 июля 1940 года мы были уже дома.

В этом же июле состоялся окружной сбор штурманов в Сиверской, чисто служебного порядка. [image: image1.jpg]Upo.;temapuu scex cmpaﬂ, cbe,z;uuﬂumecal
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В ноябрьские праздники участвовали в очередном воздушном параде над Москвой. 

По возвращении получил я на себя и Дусю путевки в Крым, опять в Алупку. Поехали мы с ней, было уже прохладно, но мы не горевали. Получили отдельную комнату внизу здания и согретые своей любовью, отлично провели время.

[image: image2.jpg]



А конец годы закончился для нас еще одним счастливым событием – на одну из наших облигаций выпал выигрыш 5000 рублей, у нас была половинка облигации и мы получаем 2500 рублей. В сберкассе одна гражданка говорит: «Наконец-то вижу живого человека, получающего крупный выигрыш».

На память об этом купили ковер, он и сейчас висит у моей кровати. Послужил он нам везде и в эвакуации моей семьи побывал.

В 1941 году опять состоялся первомайский воздушный парад в Москве. Наше соединение, уже реорганизованное из бригады во 2-ую смешанную авиадивизию, считалось за отличную слетанность парадным соединением, и, конечно, участвовало в параде. 

У нас были эскадрильи, которые ночью летали в строю девятки («Клин звеньев»). 

Базировались мы на этот раз на аэродроме города Калинина. 
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Были и на приеме участников парада в Кремле в новом большом пристроенном зале. Никто из членов правительства к нам близко не подходил. Тосты раздавались по залу через радио-репродукторы. Стол был победней, чем раньше. И запомнилось из этого посещения Кремля очень мало. 

В июне приехала к нам в Руссу из Ленинграда моя мать погостить, да, так и застряла у нас в связи с последующими событиями. 

Довоенный или предвоенный год запомнился тем, что мы очень хорошо начали жить. Да и не только мы. Всего было полно. Я, например, имея талоны на бесплатное питание в столовой, очень часто туда не ходил, а питался дома вместе с семьей. 

Подходил к концу шестой год нашей семейной жизни. Любовь наша была в полном расцвете. Юра ходил в школу уже в 3-й класс, учился хорошо. Лидочке шел пятый годик. 

Безоблачные дни нашей жизни запечатлены на фотоснимках, где ты сидишь на берегу речки в Старой Руссе у кустов и загорая вышиваешь. Это был июнь месяц 1941 года. Купались, наслаждались, не подозревая, что всего через несколько дней грянет гром. 

Началась ожесточенная битва. И мы в ней бились за нашу прекрасную  жизнь, за то, что я вкратце описал.

Начало                                         Великой Отечественной войны

22 июня 1941 года  - первый день войны у каждого по своему остался в памятным на всю жизнь. 

Сколько о нем уже написано в литературе, сколько отражено в фильмах, в картинах художников и так далее.

В моих воспоминаниях он также занял особое место. Очень многое врезалось в память, как из личной жизни в семье, так и  из служебной обстановки.

Война не была для нас неожиданностью, она не застала нас врасплох, но особенно мы ее и не ждали именно в этот день.

За несколько дней до войны к нам приезжал, не помню кто из Москвы. Это было после опубликования в газете «Правда» известного сообщения ТАСС о том, что разговоры о готовящемся нападении на нас со стороны Германии лишены оснований.

Он объяснил, что это извещение не для военных, обстановка очень серьезная и надо быть готовым ко всему. Но надо также отметить, что все это как-то сделано было неофициально и, по-моему, наше командование конкретными мероприятиями на это не реагировало, а приказов сверху, по-видимому, не было. 

У нас в июне гостила моя мать из Ленинграда.

21-го июня вечером она оставалась с детьми, а мы с Дусей ходили в кино.

Пришли домой, когда дети уже спали, поужинали, Дуся расстелила кровать, разделись и только улеглись, как вдруг звонок…

Время 23 часа 30 минут.

Ты, Дуся, пошла открывать, сказав: «Кто же это к нам так поздно?»

Открыв двери, увидев солдата, что-то спросила, а потом зовешь: «Коля, тебя». Выхожу. У двери солдат-посыльный докладывает: «Товарищ капитан, боевая тревога! Вас вызывают в штаб!»

А я в недоумении. По должности знал, что у нас ничего не предполагалось. Летному составу в довольно большом количестве разрешено было приехать с полевых аэродромом на воскресенье навестить семьи.

Сказал жене, что пойду узнаю, ушел без всего, было тепло, взял только противогаз.

Придя в штаб, узнаю, что боевая тревога объявлена округом. 

Прежде чем рассказывать дальше, надо осветить положение в дивизии, что предшествовало этому по службе. 

Как уже не в первый раз, мы участвовали в первомайском воздушном параде в Москве двумя полками.

Я уже упоминал об этом, но организация в 1941 году была иная, особая. Дело в том, что был приказ о перевооружении нашей дивизии на новую материальную часть. А именно, мы должны были перейти с самолетов СБ на Пе-2 и истребители с И-153 (чайка) на МИГ.

Я служил тогда в должности старшего штурмана 2-ой смешанной авиадивизии, состоящей из 3-х бомбардировочных полков на СБ (два в Старой Руссе и один в Кречевицах) и двух истребительных на И-153 (оба около станции Дно, на аэродроме Гривочки).

Сразу же после парада значительную часть самолетов СБ мы перегнали прямо из Москвы в другие округа. Там и сдали их.

В Москве же было отобрано и оставлено 10 экипажей на авиационном заводе для изучения самолета Пе-2, приемки их и последующей перегонки в Старую Руссу. 

Командовал на параде полковник Науменко. Мы с ним не полетели, остались в Москве. Он мне дал дополнительно 5 дней отпуска. После отправки эскадрилий. Дома, говорит, пока не съедутся экипажи, и не прилетят Пе-2, особых дел нет. Это было в 1941 году, а я ошибочно описал это в 1940-м году.

Сам Науменко вскоре был назначен командующим ВВС нового Орловского округа. Вернувшись в Руссу, я только успел с ним распрощаться. 

Во временное командование вступил командир 44 полка – полковник Дмитриев. 

В Руссе происходила сдача самолетов СБ Петрозаводской бригаде. 

К началу войны наш летный состав, находящийся в Москве, пригнал 10 самолетов. Они были поставлены на стоянку, зачехлены, а экипажи, все десять, уехали обратно за следующей партией. То есть самолеты были, а летать на них было не кому. 

Большинство самолетов СБ были сданы, Петрозаводские техники их приняли, зачехлили и ожидали прибытия своего летного состава. И охрана самолетов была уже под их руководством. 

Наш же летный состав находился на полевых аэродромах, в лагерях, где занимался летной подготовкой молодых летчиков, вводом их в строй.

А на воскресенье 22-го числа, как я уже говорил многим было разрешено приехать из лагерей в Руссу. 

Такое положение было у бомбардировщиков, а истребители тоже получали новую матчасть. Она прибывала поездом. Там занимались сборкой самолетов и готовились приступать к переучиванию летного состава.

Надо отдать должное Гитлеру – момент для нападения был выбран очень удачно, судя хотя бы по нашей дивизии.

Вот теперь представьте, в каком положении застала боевая тревога одну из лучших дивизий округа и какие вопросы сразу же пришлось решать полковнику Дмитриеву. 

По прибытии в  штаб, я зашел за указаниями в кабинет к начальнику штаба полковнику Тищенко. У него находился и полковник Дмитриев. 

Пришел затем начоперотдела – полковник Могирев и другие офицеры.

Первое, что мы узнали, это о назначении к нам нового командира авиадивизии – полковника Архангельского Петра Петровича.

Затем узнали, что тревога объявлена округом. 

Командир и начальник штаба попытались что-нибудь выяснить в округе, звонили, но ничего добиться не могли. Единственный ответ на один из звонков был: «Ждать».

Решив, что нас могут проверить представители округа, исполняющий обязанности командира АД полковник Дмитриев приказал готовиться, как положено по расписанию.

Подсчитали, что нашего радиуса полета никуда не хватает, предположили, что надо ждать приказа о перебазировании.

Было приказано все имеющиеся самолеты привести в полную боевую готовность, в том числе и сданные Петрозаводску и Пе-2. подвесить бомбы, летному составу быть готовому к перебазированию. Всем приехавшим из лагерей немедленно вернуться обратно. Самолеты рассредоточить.

Через 1 час 15 мин., как и положено по расписанию, все было готово и об этом доложили в округ. 

Получив наш доклад о приведении в боевую готовность авиадивизии, опять получили ответ: «Ждать».

Ночлег был устроен в штабе и летных зданиях. Получили разрешение сбегать быстренько домой, взять все необходимое, что не взяли. 

Я вернулся, взял всегда готовый для этого чемодан, еще кое-что, сказал, что ничего не ясно, что ночевать приказано в штабе, как смогу что сообщить, то сообщу. Ложитесь, спите.

Проснувшись утром опять пребывали в неясности. Не знаю, было ли что известно Дмитриеву и Тищенко, но до нас, во всяком случае, ничего не доходило. Отбоя тревоги не было.

Позднее передано было указание – всем слушать в 12.00 сообщения по радио. 

Вспомнилось о приезде представителя из Москвы и предупреждение его на совещании командного состава дивизии о серьезном положении, о возможности войны, его призывы к этому. Но этому не хотелось верить. И мы не представляли в тот момент всей серьезности положения, так как приказов и указаний со стороны командования не поступало.

Я считаю это крупным недостатком того времени.

Ведь нам только в 12.00 22 июня после известного выступления по радио Вячеслава Михайловича Молотова стало все ясным и понятным, почему объявлена тревога. 

Никогда не забуду тех чувств, которые охватили меня после того, как мы прослушали речь товарища Молотова. 

Куда-то далеко, совсем далеко ушли те мелочи жизни, которые казались когда-то существенными. Все личное отступило на 2-ой план, а пришло сознание в первую очередь выполнить свой долг. Делать то, для чего мы есть и существуем. 

Хорошо сказал Маршал Советского Союза Крылов Н.И. о расставании с семьей: «попрощались торопливо, где и когда встретимся, не загадывали. Все личное отходило на второй план перед грозной опасностью, нависшей над Родиной, перед всенародной бедой, масштабы которой еще трудно было представить и осознать». 

Так и я прощался торопливо, уходя из дома, не знал, когда вернусь. Я шел на войну бороться за наше личное счастье, за нашу жизнь, за нашу Родину, за партию, за Сталина. Отдать мы их не могли, и никогда на фронте я не сомневался в нашей победе. 

Уверенность в этом крепла после победы под Тихвином, победы под Москвой, в боях за Ленинград, парад ноябрьского в Москве, не говоря уже о Сталинграде. Эту уверенность создавали и приказы и выступления товарища Сталина. 

Комиссар нашей дивизии – полковник Иванов А.А. в первый же день, 22-го июня разрешил нам ходить на завтраки, обеды и ужины не в столовую, а домой. Иногда разрешалось и ночевать.

«Успокаивайте семьи, - говорил он, - а то перебазируемся, неизвестно, когда нам придется встретиться с семьями». 

22 июня я во время завтрака предупредил  дома, что не имею никакой ясности, что будет дальше, а вот по радио что-то передадут – слушайте.

В обед узнал, что мать решила пока в Ленинград не уезжать. Наши семьи были мобилизованы на рытье окопов на западе за нашими домами.

22, 23 и 24-го июня обстановка оставалась для нас не ясной, никаких заданий в штаб не поступало.

Экипажи, прибывшие из Москвы, занимались вывозкой летчиков на Пе-2. 

24-го июня во второй половине дня к командиру дивизии был доставлен экипаж самолета СБ, который произвел посадку на одном из наших аэродромов. Он сообщил, что по их аэродрому на Западе нанесен противником очень значительный бомбардировочный удар. Ему удалось взлететь, хотя кругом был огонь, горели самолеты, дома.

После взлета экипаж взял курс  90о и летел, пока ему не попался один из наших аэродромов. Часть взлетевших самолетов была сбита истребителями противника, а ему удалось уйти. 

Разгром их аэродрома полнейший, пострадали, конечно, и семьи.

Этот случай показал нам, какое серьезное положение оказалось на западе.

В этот же день прибыл к нам новый командир дивизии – полковник Архангельский П.П., сейчас он генерал-лейтенант в отставке, живет во Львове, работает начальником службы движения в местном аэропорту ГВФ.

25-го июня начались боевые действия нашей дивизии. Она входила во фронтовую авиацию Северного Фронта, так стал именоваться Ленинградский Фронт или округ с 24-го июня, протянувшийся от Баренцова моря до южного берега Финского Залива. 

Базирование в Старой Руссе было, конечно, неудобным. Но события развертывались так, что Северному Фронту вскоре пришлось для защиты Ленинграда обратить особое внимание опасности надвигающейся с юга, где войска  Северо-Западного Фронта не могли задержать численно превосходящего противника. 

Удар противника был нацелен на Ленинград и наступление велось по линии Каунас, Даугавпилс, Резекне, Остров, Псков, Луга, Красногвардейск, Ленинград. 

Противнику удалось преодолеть сопротивление наших войск и быстро продвинуться по намеченному пути, захватить Каунас, Даугавпилс, форсировать реку – Западную Двину, 6 июля  захватить город Остров, 9-го июля город Псков.

Нашей дивизии пришлось действовать в интересах обоих фронтов, а в конечном счете и на Северном Фронте и на Северо-Западном действовать пришлось в защиту Ленинграда. 

25-го июня участвовали в бомбардировочном ударе ВВС Северного Фронта по финским аэродромам, где базировалась немецкая авиация. 

Удар был успешным.

Но самолеты вернуться в Руссу не могли, не хватало горючего, поэтому производили посадку на запасных аэродромах, в районе Ленинграда, там докладывали, а домой возвращались иногда через день.

К концу июня на наши аэродромы стали прибывать авиачасти Северо-Западного Фронта. К тому времени авиация этого Фронта потеряла все свои аэродромы, базы и склады, понесла очень значительные потери и почти лишилась управления, более половины самолетов были уничтожены немцами на земле. Командующий генерал Ионов А.П. был снят и назначен Т.Ф.Куцевалов.

А наши аэродромы некоторые были свободны, так как оба истребительных полка по приказу командующего Новикова были перебазированы на оборону Ленинграда. При чем выполнено это было очень срочно, в самом начале войны, тем самым, оставив наши бомбардировочные полки без прикрытия.

Вот и пришлось нашей дивизии работать на два фронта. Штаб одного был рядом, но мы ему не подчинялись, а связь с тем, кому подчинялись была неустойчивой. 

Когда возникла непосредственная угроза Ленинграду с юга-запада, то Ленинградскому (Северному) Фронту пришлось часть сил направить по этому направлению .

К нам в Старую Руссу прибыл заместитель командующего ВВС фронта, генерал И.П. Журавлев для руководства действиями авиации фронта непосредственно на месте.

И уже 29-го июня 44 Краснознаменный бомбардировочный полк нашей дивизии совершил налет на переправу врага через Западную Двину у Якобштадта.

Затем наши экипажи продолжали беспрерывно бомбить соединения 4-ой танковой группы. 

Наши потери были весьма значительны, и от огня зенитной артиллерии и от истребителей противника, так как летали без прикрытия. Ни наземные войска, ни авиация остановить немцев не смогли, но нанесли очень большой урон фашистской армии. Штаб немецкой группы армий «Север» даже доносил в Берлин о больших потерях от нашей авиации. И это сказалось потом на общем фоне наступления немцев, им пришлось остановиться.

Информация в эти первые дни войны о наземной и воздушной обстановке была очень скудной, связь со штабами и высшими и низшими была неустойчивой. Донесения экипажей задерживались, были противоречивы и не давали полной картины общего положения.

Надо отдать должное нашему командиру дивизии, он проявил самостоятельность и инициативу, когда не получая задачи мы находились в ожидании. 

Не имея данных об обстановке, он руководствовался донесениями наших экипажей, которым всегда давалось задание попутно с бомбардировкой, вести разведку. 

Мой первый боевой вылет – 5 июля 1941 года был также, главным образом, на разведку.  Имеющиеся данные были очень противоречивы, командиру дивизии полковнику Архангельскому, да и нам вместе с ним, не верилось, что немцы продвинулись так далеко. Мы, зная бывшую укрепленную госграницу, считали, что на ней немец будет остановлен. На старой границе были очень мощные укрепления, но как выяснилось позднее, она уже не представляла былой мощи. Все было в стадии переноса укреплений на новую границу и Гитлеру тут тоже подвезло, ни новая, ни старая границы не были, как следует укреплены – не успели.

Учитывая доклады экипажей о том, как сбивали истребители противника наши самолеты СБ, командир решил, чтобы мой вылет с инспектором по технике пилотирования дивизии был произведен ночью с таким расчетом, чтобы посадку в Старой Руссе произвести на рассвете.

Несмотря на то, что вылет был на разведку в западном направлении, мы загрузили на самолет бомбы. Цель ищи сам, сказал командир, только не ударь по своим. Ему то хотелось выяснить, где же противник.

Все было выполнено, как приказано. Вылетели мы ночью и взяли курс на запад, высота была тысяча метров. Пролетев станцию Дно, подлетая к Порхову,  уже видим, что город Остров весь в огне, а стрельба в нашу сторону была даже ближе его. Стало ясно, что шли бои за город, что противник уже ворвался в него.

В ночной тьме пожары, вспышки артиллерийских выстрелов, разрывы снарядов были отчетливо видны, а летчик при подходе к Острову еще снизился, чтобы лучше разглядеть, чтобы не ударить по своим. Зенитного огня не было.

В предрассветной мгле отчетливо увидели танки, машины, часть их двигалась в восточном направлении, со стрельбой. Сделали снова специальный заход на скопление танков и убедившись, что это противник, отбомбились по ним.

Увы! Действительность была хуже, чем мы ожидали. Раз идут бои за Остров, значит  и старую границу немцы преодолели. 

На другой день Остров пал, а за ним 9 июля пал и Псков. 

На обратном пути вдоль железной дороги было отчетливо видно, как около крупных железнодорожных станций мигают огоньки, что кто-то из врагов наводит на наши объекты немецкие самолеты. Летчик эти сигналы тоже видел, нанесли их на карту.

На рассвете мы произвели посадку, доложили командиру о результатах полета.

Теперь цели приблизились к нам на наш радиус действий, и можно было начинать боевые вылеты с возвращением на свой аэродром.  

Началась наша более активная боевая работа. Задачи ставились на действия против танков на запад и по различным объектам на Карельский перешеек. 

Я подготовил командиру карту с радиусом досягаемости наших самолетов, получив боевую задачу от фронта: производил расчеты для того, чтобы ставить задачу полкам.

А немцы неся большие потери от нашей авиации решили ударить по нашим аэродромам и с 5-го по 9-ое июля совершили серию сильных налетов на основные наши аэродромы, расположенные в районе Псков, Луга, Старая Русса. На этих аэродромах по штату было положено иметь 20 зенитных артдивизионов, но ни одного тогда не было. Немцы безнаказанно отбомбились. Но и наши потери были не очень велики.

Один из ударов был направлен и на наш Старорусский аэродром. 

Но прежде чем рассказать об этом налете, расскажу, что делалось у нас в дивизии. 

Как я уже писал, полеты на Карельский перешеек производились с дозарядкой. Для дозарядки был дан ряд аэродромов под Ленинградом. Установился такой порядок – вылет на цель из Старой Руссы, посадка под Ленинградом, иногда с ночевкой.  Там дозарядка, загрузка бомбами, полет на цель, а посадка уже в Старой Руссе. 

Полеты совершались без прикрытия истребителями, которые были сосредоточены в районе Ленинграда. При полетах на Карельский перешеек наших потерь было поэтому меньше, а вот на запад было так: уходит 9-ка - приходит 5-ка, уходит 5-ка – приходит 3-ка, причем вынужденно садившихся или выпрыгнувших с парашютом было немного. Часть экипажей попадала к партизанам.

Однако точный учет всего, что происходило в те дни, был очень затруднен, а иногда и невозможен. Появились у нас все покрывающие фразы: «Не вернулся с боевого задания», «пропал без вести». 

Был и такой памятный случай, когда в районе Острова был сбит наш СБ, посланный на разведку. Экипаж приземлился на парашютах в тылу у противника и скрылся в лесу. На пути к линии фронта командир экипажа 44 СБП старший лейтенант П.А.Маркуца встретил большую группу солдат из 749-го стрелкового полка, возглавил ее и с боями вывел в расположение наших войск. Это был один из первых таких случаев выхода из окружения большой группы бойцов со всем вооружением, имуществом и знаменем воинской части. За это ему было присвоено 22 июля 1941 года звание Героя Советского Союза, и он снова сел за штурвал боевого самолета.

Тяжело было терять друзей и знакомый летный состав, и очень тяжело было видеть их жен, их семьи.

Представьте себе, что у нас получалось.

Наши самолеты на хвостовом оперении имели крупные номера разных цветов. Определенный цвет соответствовал определенному полку, а номер экипажу. Жены эти номера знали, и кто улетал, видели, это получалось очень легко, так как часто взлет был прямо на наши жилые дома. 

Спустя  некоторое время жены начинают ждать возвращения, а когда видят, что возвращается меньше, чем улетело, бегут к аэродрому к воротам. Встречают у ворот, кидаются с криком к нам: «Где мои?».

А нам тогда подробности не разрешено было рассказывать и мы, пользуясь тем, что самолеты летали и на Север, отвечали: «Не вернулся твой, потому что сел для дозарядки на другом аэродроме». Кошмар!

Но иногда так и получалось, но все же экипажи стали просить о перебазировании на другой аэродром. 

А работать и действительно стало трудно. Где самолеты, сколько из них исправных, кто погиб, кто жив – многое не известно.

Данные об обстановке поступали очень скудные.

Все считали, что на строй границе немцев задержат, ведь какие там были укрепления, какие мощные сооружения, но… вдруг слышим по радио, что бои идут на Псковском направлении.

Что это значит? - Мы к тому времени уже понемногу научились расшифровывать сводки информбюро. Это значило, что идут бои за Псков, а может быть, даже он и сдан. 

Мы ведь не знали, что старой укрепленной границы не существует, и кто бы тогда мог подумать, что сюда придут немцы. Укрепления были сняты. 

Вскоре узнаем, что оставшись без самолетов, без экипажей, без авиации – застрелился командующий ВВС Северо-Западного Фронта Генерал-лейтенант Копец Иван Иванович. Час от часу не легче. 

Авиация этого фронта действительно имела плачевное состояние. Это мы скоро узнали от прибывшего в Старую Руссу вновь назначенного командующего ВВС Фронта Генерала Куцевалова. Он прибыл вместе со штабом и занял часть наших помещений.

Имея в наличии очень мало авиации, он требует от Архангельского – нашего командира – подчинения и больше полетов на Запад.

Ленинград тоже командует. Наступило двоевластие. Командир дивизии превратился в слугу двух господ. Я удивлялся, как тут умудрялся выкручиваться наш командир Петр Петрович Архангельский. 

Дело делаем единое общее – говорил Куцевалов. Это так, но все-таки такое положение было ненормальным. 

Мы стали настаивать на перебазировании.

И мне было трудно, находиться нужно было всегда при командире, который, получая задачу, требовал быстрых и точных расчетов полета к целям, которые давались, и рекомендовать ему сразу какие аэродромы нужны для дозарядки. Ему это требовалось, чтобы сразу, получая задачу, просить командование фронта об обеспечении экипажей на том или другом аэродроме посадки. 

Своими предложениями я командира дивизии вполне удовлетворял, замечаний не было. 

Но, мне казалось, легче было бы нас перебазировать в Ленинград. Но, по-видимому, это было не так-то просто. Так называемое Псковское направление не могло не беспокоить Ленинград. 

Командующим ВВС Ленинградского (Северного) Фронта тогда был Генерал-лейтенант Новиков А.А., впоследствии командующий Военно-Воздушными Силами. Сейчас Главный Маршал Авиации в отставке, живет в Ленинграде. Он решил направить к нам для руководства на месте своего заместителя Генерала Журавлева Ивана Петровича, впоследствии командующего Воздушной Армией, а ныне находящегося в отставке и проживающего тоже в Ленинграде.

Под руководством Журавлева И.П. и работала затем наша дивизия в Старой Руссе. На запад летать стал, как правило, 44-ый полк. А 58-ой с командиром Серебряковым и штурманом Шарапой в Ленинградском направлении. Туда же летал и 34-й полк командира Грибакина.

Вот такова была обстановка, когда произвели свой бомбардировочный удар по нашему аэродрому немцы.

Этот военный эпизод запомнился мне на всю жизнь, и я расскажу о нем более подробно.

Это было 5 июля 1941 года, вскоре после первого моего боевого полета, о котором я уже рассказывал.

Возвратившись с полетного задания, я оставил в самолете парашют, реглан (так как было уже жарко), договорился с летчиком еще слетать. Передал техсоставу, чтобы подвесили бомбы и пошел докладывать командиру о результатах полета. Доложил обо всем, сказал, что готовимся еще к полету.  «Ладно, - говорит, - идите готовьтесь, и ждите, отдыхайте».

Пришел к самолету, проверил подвеску бомб и все остальное, поговорил с техсоставом об обстановке.

Погода была солнечная, ясная. И на войну-то не похоже, все было, как в обычный мирный день. Но война дала о себе знать. Около полудня вдруг слышим гул самолетов и видим: среди ясного неба с северо-запада на высоте примерно 2000 метров над нашими жилыми домами идут 15 самолетов, хорошо выдерживая строй и курсом прямо на аэродром. 

Очень хорошо было видно, как с самолетов посыпались бомбы и мы, это я и технический состав экипажа, отбежали от самолета и прыгнули в вырытый метрах в 100 от самолетных стоянок окоп.

Часто бывая на полигонах во время мирной учебы, я много раз наблюдал за бомбометанием своих экипажей, и когда видел отрыв бомбы от самолета, довольно точно прикидывал, куда она упадет. И вот это пригодилось, надо было убегать – бомбы летели на стоянки наших самолетов. 

И надо ж так случиться, что в это время на нашем аэродроме было немного самолетов, потери были незначительные – один самолет уничтожен, а два повреждены слегка от осколков. Уничтожен был мой самолет прямым попаданием. А около самолета был уложен целый штабель боевых авиабомб примерно на три боевых вылета.

Как ахнет, получилась громадная воронка и никаких следов от самолета. Был, и нету.

Экипаж не пострадал, только почувствовали, как от взрыва земля дрогнула. При взрыве бомбы, если взрыватель с небольшим замедлением, ударная волна идет под углом вверх, и можно остаться целым недалеко от падения бомбы, в худшем случае засыплет землей.

Самолеты ушли, наступила опять тишина. Пришел в штаб, доложил, что самолета нет. А комиссар дивизии Иванов А.А. говорит, что бомбы упали и на жилые дома, один из них раскололся, у другого стена отвалилась. «Идите, - говорит, - к семьям, найдите их, успокаивайте, они где-нибудь у домов, там ведь окопы вырыты. И, наверно, придется их эвакуировать от аэродрома в деревни». 

Иду домой и думаю, как все просто получилось. Что же это такое делается у нас, разве так можно. Никаких локаторов, чтобы своевременно обнаружить самолеты противника не было, положенной по штату зенитной артиллерии нет, истребителей нет, забрали в Ленинград. А немцы строем, как на параде, на сравнительно небольшой высоте, с прямой произвели удар, как мы в мирное время на полигоне. 

Вот так внезапно и безнаказанно было совершено на нас нападение.

Только после войны я узнал, что это было ответным ударом немцев на наши аэродромы, так как наша авиация, действуя до этого по вражеским аэродромам, нанесла им существенный урон, и они вынуждены были это сделать. Они думали, что разгромили всю нашу авиацию в первые дни войны, а тут вдруг, откуда ни возьмись, советские бомбардировщики десятками уничтожают самолеты. Но в то время такой информации мы, конечно, не имели. 

Итак, иду домой. У домов почти никого, захожу в квартиру. Взрывной волной выбило все стекла в окнах, на полу множество мелких осколков и между ними блестят серебряные монеты. Это воздушная волна сбросила с полки Лидочкину копилку – фарфоровую кошку, она к тому времени была уже почти полная.

Взглянув на все это, я побежал из квартиры к реке, на берегу которой были вырыты окопы. 

Разыскивая своих, заодно успокаивал других.

Вскоре нашел, сперва Дусю с Лидочкой, а потом нашли и Юру, удравшего дальше всех, нашли на другом берегу реки в посевах, ели нашли.

Пришли домой, там уже пришли соседи. Посоветовались дома, решили, что надо уезжать. Дусю пригласили соседи Долгалевы поехать к их родным на Волгу, в Камышин. Мы согласились. Я решил взять для них в штабе проездные документы. 

Прихожу в штаб и узнаю, что, во-первых, получен приказ о перебазировании нашей дивизии 7-го июля на Кречевицкий аэроузел, что я поеду автомашиной, раз потерял самолет, а во-вторых, принято решение об эвакуации всех семей,  так как появилось Псковское направление в сводках Совинформбюро, и возникла угроза подхода немцев и к Старой Руссе.

Присутствовать при эвакуации я уже не мог, 6-го числа принес проездные, переночевал дома и на другой день 7-го числа уехал автомашиной в Кречевицы. 

Эти дни перед разлукой хорошо запомнились. Около полмесяца пожил еще с семьей среди военных тревог, а теперь шел на войну бороться за наше личное счастье, за нашу жизнь, за нашу Родину, за партию во главе со Сталиным. 

Вначале, чтобы не подвергать из-за аэродрома наши семьи опасности новой повторной возможной бомбардировки, эвакуацию произвели по ближайшим деревням. 

Но, вскоре стало ясным, что это не решение вопроса, и было принято другое – об эвакуации на восток. 

Уезжали мать, Дуся и дети Лида с Юрой без меня. Стояла по-прежнему жаркая солнечная погода, зимнего они почти ничего не взяли. Да, и вообще взять с собой много в тех условиях они не смогли. 

Мытарства, которые им пришлось пережить, не поддаются описанию. Привозили их из деревень на наших машинах на Старорусский вокзал и там оставляли. А по станции, где стояли два эшелона с ленинградскими детьми, немцы произвели бомбежку. Кошмар! Со станции разбежались кто куда, сидели в стороне и только после выгрузки из товарных вагонов боеприпасов, по команде, в темпе производили посадку пассажиров из населения. Сколько успело сесть, столько и уезжало, поезд уходил не задерживаясь. В дороге опять бомбили, поезд останавливался, бросали вагоны, прятались в лесу, потом опять грузились. Кошмар!

Для жизни моей семьи все сошло благополучно, но перетерпели и насмотрелись такого, что даже вспоминать ужасно. И, конечно, все это не могло не отразиться на состоянии здоровья каждого. 

Многие семьи нашего гарнизона были вывезены в Казань, в Татарскую республику, а Дуся с Долгалевыми, доехав до Волги, пересели на баржу и, таким образом, добрались до города Камышина. 

Адрес я их знал, они мой номер полевой почты, и у нас началась переписка, которая продолжалась потом до конца войны, несмотря на наши передвижения. В этом отношении нам подвезло говорить, как в песне поется: «напиши куда-нибудь» не пришлось, но с городом Камышиным, конечно, не подвезло. Но, кто тогда мог подумать, что немцы дойдут до Волги, до Сталинграда. Когда фронт приблизился к Камышину, когда его район превратился в прифронтовую полосу, начались круглосуточные бомбежки, оставаться в нем было нельзя, пришлось покидать город.

К этому времени мой свояк, муж сестры жены, Георгий Адольфович Зоммер – Гоша оказался в Бугурусланской авиашколе, где жил с семьей, работая в этой школе. Они и позвали Дусю, а она позвала на этот раз Шуру Долгалеву.

Как и при отъезде из Старой Руссы наблюдали ужасную картину. Они пытались ехать пароходом, но он был до предела переполнен, была при посадке страшная толкучка. Попасть на него не могли. И к счастью, его немцы недалеко от пристани бомбили. Картину пришлось наблюдать, действительно, ужасную. Уехали из Камышина на автомашине и не за деньги, а за ½ литра водки, довезли их до Саратова. Оттуда  пароходом, а потом поездом до Бугуруслана, и оказались они в селении Завьяловка недалеко от города, там был один из школьных аэродромов. 

Первое время Дуся пожила у сестры, а потом переехала в другой дом. У сестры много детей, вместе было очень тесно.

Я один раз во время войны посетил их, а во второй раз забрал в Москву, но об этом позже. 

Здесь же отмечу, что за годы эвакуации моей семье пришлось пережить очень много трудностей, встретить и хороших, и плохих людей. Население оказалось очень негостеприимным, многие семьи были из раскулаченных крестьян и относились к эвакуированным, мягко говоря, плохо. Как только они выдержали эти мученья, ума не приложу.

Суммы аттестата, который я им выслал, хватало только на пуд картошки. Дусе удалось устроиться на работу счетоводом в штаб учебной эскадрильи, где ее работой были очень довольны. Но, как прокормить четыре рта, это надо было суметь. 

А я, как и было нам приказано, переночевав дома в Руссе, распрощавшись, утром 7 июля 1941 года убыл автомашиной в Кречевицы, оставив свою семью вместе с другими. 

Прибыл в Кречевицкий авиагарнизон, где было все знакомо, но было уже пусто, безлюдно. Но все еще было цело. Штаб дивизии занял подвал дома, где жил раньше Павлуша Пономаренко.

Аэродром уже подвергался бомбардировке, и рисковать было ни к чему. А жить мы поселились на 3-ьем этаже, в одной из бывших квартир.

Появившись в Кречевицах было не до воспоминаний, шла боевая работа, положение на фронте было тяжелое, 9-го июля пал Псков. Информация об обстановке была очень плохая, потери наши были значительные, самолетов осталось очень мало, экипажей насчитывалось больше, чем самолетов. Часть летного состава продолжала базироваться под Ленинградом, там эта часть получала и боевые задачи. Возглавлял этот 58-ой бомбардировочный полк Серебряков Г., ныне Генерал-лейтенант авиации – Начальник управления кадров ВВС со штурманом полка – Героем Советского Союза Шарапа В., ныне он полковник, работает советников в Алжире.

За счет отступающих войск нам удалось, наконец-то, заполучить на аэродромы несколько зенитных орудий, но немцы, тем не менее, продолжали безнаказанно нас бомбить и обстреливать, делая по несколько заходов на малой высоте. Причем, отдельные немецкие экипажи гонялись за отдельными автомашинами, особенно легковыми, обстреливая их с нескольких заходов. Один раз и я при поездке на аэродром попал под такой обстрел, пришлось выжидать конца в кустах. К нашей радости никто не пострадал, и машина с несколькими пробоинами все же осталась на ходу. 

В Кречевицах одна бомба попала в казарму, где сразу было убито человек 30. а на аэродроме Спасская Полисть, когда мы туда приехали с командиром дивизии полковником Архангельским попали под немецкую бомбежку осколочными бомбами. Около 20-ти самолетов прошли над центром аэродрома и высыпали множество мелких бомб, они сыпались, как дождь, по всему аэродрому. У нас этим бомбочки прозвали «лягушками». Взрываясь, они хлопали, как хлопушки, посыпая все кругом осколками. Самолеты же наши были рассредоточены и замаскированы в лесу, на них ничего не попало, и никакого вреда им не было. Пришлось только потом очищать аэродром от остатков этих бомб, тем более, что многие из них не взорвались.

Времени на хождение по гарнизону не было, да и долго в Кречевицах мы не задержались, немецкие войска продолжали наступать, 11-го июля был взят Пархов, 13-го числа Сольцы. Наступление захватчиков велось в направлении Старой Руссы вдоль железной дороги и на Новгород.  

Новгород был взят 15-го августа и пытаясь  отрезать Ленинград от востока немцы продолжали наступать на север от Новгорода, вдоль реки Волхов, через 5 дней после Новгорода они захватили Чудово на Октябрьской железной дороге.

Из Кречевиц нам пришлось удалиться 16 августа, последний наш эшелон штаба выезжал из гарнизона на север, когда немецкие мотоциклисты с южной стороны уже въезжали в гарнизон.

Кречевицы  памятны мне многим, запомнились они и во время войны, хотя бы тем, что в этот период дивизия перешла к ночным действиям на СБ и потери наши сразу же резко сократились. В ночное же время дивизия выполняла задание по оказанию помощи партизанскому краю. Впервые задействовали приводную радиостанцию 3-А, до этого было запрещено, боялись, что она наведет на аэродром немецкие самолеты. В конце концов ее у нас забрали. Теперь только диву даешься, что мы могли допустить такие вещи. Да, и не только это, не разрешалось, например, чертить на карте маршрут. А почему? А вдруг карта попадет к немцам. Ну и что? Особых секретов это не выдавало.

Кречевицы. Мы тогда не могли еще знать, что именно в этом месте немцам так и не удастся форсировать реку Волхов. Что это счастливое для нас место в нашей жизни для немцем окажется рубежом, преодолеть который они так и не смогут за всю войну. Восточный берег реки Волхов от Новгорода на север до Киришей не был взят.

Из Кречевиц и Спасской Полисти мы перебазировались на аэроузел Чудово. Перебазирование наше чаще всего происходило на автомашинах, так как ни боевого, ни транспортного самолета в управлении дивизии не было. Был только один учебно-тренировочный самолет УТ-1, двухместный, на котором я с инспектором по технике пилотирования Коваленко выполнял задания командира дивизии. Это были полеты на аэродром наших истребителей для организации взаимодействия с нами. Эти полеты были необходимы, так как прямой связи с ними не было. Такие полеты были неоднократно. Вспоминается, что, несмотря на сопровождение наших бомбардировщиков истребителями, мы все равно несли потери, как тех, так и других. Все-таки надо признать, как это и писали потом, что в 1941 году качество самолетов у противника было выше, что мы воевали на старых самолетах, не успев перевооружиться на новые. Но в то время, такие мысли вслух преследовались, расценивались, как предательство и трусость, говорить и заявлять об этом было нельзя. Появившийся на вооружение новый истребитель МИГ-1 был очень тяжелым, и только на больших высотах качество их было удовлетворительным, а на низких и средних высотах они значительно уступали Мессершмиттам. Наших летчиков спрашивали, каким они считают новый самолет, как он – лучше или хуже, а они отвечали: «Как-как – вот один миг и самолета нет». Вот так.

Позднее наши союзнички помогали нам самолетами. Появились у нас английские истребители Харрикейны и Томагавки, американский бомбардировщик «Бостон». Самолеты не лучше наших, по сравнению с немецкими самолетами они также были устаревшими. Вот американский истребитель «Кобра» был современным, хорошим самолетом, с Колесом на носу, но требовал только хороших аэродромов. 

Этим самолетом в совершенстве овладел известный летчик, наш советский асс – Покрышкин. В основном за успехи в боях на этом самолете он был трижды удостоен звания Героя Советского Союза.

От самолета «Бостон» у меня на память остался из его снаряжения коричневый портфель и секундомер с черным циферблатом. После войны я сделал несколько полетов на этом типе самолетов, не понравился. Таких самолетов из Америки было получено 300 штук, с каждым из них поступало штурманское снаряжение вот в таком портфеле, как у меня.

Кроме полетов по взаимодействию с истребителями, мы с Коваленко продолжали разведку своих аэродромов. Не успевала дивизия занять одни аэродромы, как командир посылал нас дальше на восток на рекогносцировку новых полевых аэродромов, на поверку их готовности принять авиацию. Никакой связи с этими аэродромами не было.

Прилетая на аэродром, мы устанавливали его размеры, размеры посадочных полос, подходы, характерные ориентиры, чем обеспечен, есть ли команда или батальон обслуживания и т.д. Эти данные докладывали командиру дивизии, а он принимал решение о перебазировании и на какой аэродром, иногда сразу после выполнения боевого задания. Все данные об аэродромах мы доводили до летного состава.

Из Кречевиц летали на полевые аэродромы Переход, Сябренницы, Дубрава, Новосемицы, Ново-Михайловка, Зайцево, Чудово.

Из Чудово на аэродромы Плеханово, Новая Ладога и аэродромы Тихвинского аэроузла. Когда дивизия перебазировалась на этот узел, то были использованы аэродромы Кайвакса, Сарожа, Паголда, Шуг озеро. Штаб дивизии расположился в маленькой деревушке Шомушка в 10 км. севернее Тихвина.

Этот аэродромный узел запомнился для нас тем, что сюда прибывали остатки разбитых авиадивизий, передавали нам несколько своих оставшихся целыми самолетов. Становились, как тогда называли их «безлошадными» и направлялись они затем в Казань в 9-ый Запасной авиаполк, где производилось формирование новых частей.

Несмотря на большие потери немцы упорно продолжали наступать, им хотелось соединиться с войсками наступающими в районе Лодейное поле; замкнуть кольцо и тем самым совсем заблокировать Ленинград с востока. Появилось в сводках Информбюро Тихвинское направление. 

До перебазирования с Тихвинского аэроузла мне запомнился еще полет в тыл, с попыткой навестить семью в городе Камышине. 

Расскажу об этом поподробнее. Я уже говорил, что дивизия успешно выполняла боевые задания ночью.

Командование фронта убедившись в успешности боевых действий на СБ ночью, признало целесообразным, во избежание лишних потерь использовать самолеты СБ в основном ночью, а днем полеты бомбардировочной авиации производить на самолетах Пе-2. 

Командованием фронта было решено создать в нашей дивизии  ночной авиаполк на СБ, сформировав его в Казанском запасном полку, где находился и наш «безлошадный» летный состав. 

Разрешено было отобрать летный состав. Командир дивизии вызвал меня с инспектором по технике пилотирования Коваленко: «Даю Вам особое поручение, возьмите самолет СБ в полку, полетите в Казань, в Запасной полк. Вы наш летный состав хорошо знаете, произведете отбор ночников и примите меры на месте, чтобы ночной полк прибыл в наш состав как можно скорее».

Забрав карты, получив в свое распоряжение автомашину, мы выехали в полк, распоряжение туда о выделении нам самолета уже было дано. При подготовке к полету оказалось, что если по маршруту сделать небольшое отклонение, то мы можем пролететь над его Родиной, деревней (названия не помню), где живет его мать. 

Так мы и решили. Перед полетом он написал письмо, кое-какие вещи и продукты были вместе с письмом завязаны в узел, и чтобы далеко не унесло при сбрасывании в него, положили камень. Этот узелок я взял с собой в кабину. 

Погода была благоприятной и мы 5 октября 1941 года вылетели с аэродрома Залющик, что 25 км. северо-западней Тихвина, в Казань.

Пролетая по пути над Родиной летчика Коваленко, мы нашли его деревню, дом, где жила мать, снизились, сделали несколько кругов, увидели, что появились люди. Они стояли, махали руками. Тогда сделали заход на группу людей и я из своей кабины сбросили посылку сына матери. 

Сбросив, я подумал, что как бы не попало кому-нибудь, ведь в свертке был порядочный камень. Но нет, продолжая делать круги, видели место падения, метров 300 от людей. Видели, как к посылке бежало несколько человек. А в письме он кроме всего прочего написал, что постарается приехать из Казани хотя бы на один день. Обещание он выполнил.

В Казани мы разыскали наш летный состав, нашли бывшего командира эскадрильи Кочеванова и других. Кочеванову предложили быть командиром полка. Он очень обрадовался, он хорошо знал, кто из летного состава находится в Казани, говорит, что все рвутся на фронт. С ним мы быстро составили примерный список.

Пошли вместе к командиру запасного авиаполка, доложили ему обо всем. У него уже был получен приказ о формировании ночного полка. Он во всем пошел нам на встречу, обсудили с ним состав, и тут же было решено начать проверку отобранных летчиков в технике пилотирования ночью, ведь у многих из них был большой перерыв в ночных полетах. Наметили несколько человек, как запасных. Решено было после проверки дать еще по несколько тренировочных полетов каждому экипажу. Сразу хочу отметить, что подбор личного состава полка был очень удачным. Заменить пришлось очень немногих. 

После отбора летного состава полка и решения всех организационных вопросов, предстояло провести в несколько дней проверку и тренировку летчиков. Для меня же появилось свободное время.

Командир дивизии, направляя нас в Казань, не возражал против возможности навестить наши семьи, если будет время.  Мне надо было попасть в Камышин, а Коваленко недалеко от Казани, куда можно было добраться поездом. Самолет же был у нас один.

Договорились так. До Камышина довольно далеко, добраться за короткое время лучше самолетом, поэтому полечу я. Он же, Коваленко, поедет поездом на день-два. Я Кочеванову не нужен, а инспектор должен был вскоре вернуться и помочь ему в организации проверки и тренировки летного состава ночью.

Кочеванов выделил мне летчика, Кузнецова (портрет у меня сохранился), родные которого жили в Саратове.

С Кузнецовым мы решили сперва лететь в Камышин, там произвести, посадку и после моего свидания с семьей, на обратном пути сделать посадку в Саратове и посетить его родных.

Решено, сказано – сделано.

Мы приступили к выполнению намеченных планов.

Полет из Казани в город Камышин 

Это было 7 октября 1941 года рано утром мы вылетели из Казани.

Подробной точной карты у нас не было, пришлось воспользоваться стратегической картой, сорокаверсткой, на которой было очень мало ориентиров и которая не предназначена для полетов. Но Камышин на Волге, это не деревня, найти его будет не трудно, так подумали мы. 

Погода, в основном, нам благоприятствовала, набрали побольше высоту, видимость отличная, летим, настроение хорошее, предвкушая возможную встречу с семьей.

Но… уже  подлетая к Саратову погода резко ухудшилась, появились грозовые облака, дождь, сверкает молния. Решили все-таки идти на Камышин, снизились под облака, кое-как пробились к нему. Подлетая к Камышину попадаем в громадное грозовое облако с ливневым дождем. Проскочили над Камышиным, погода еще хуже, аэродрома, конечно, не видно, приборы в грозовом облаке врут, сильно болтает, управлять самолетом очень трудно. 

Летчик мне говорит: «Опасно тут нам ходить, где аэродром знаем плохо, рельефа местности не знаем, как произвести посадку в таких условиях, когда болтает, приборы врут. Пойдемте обратно до Саратова, пока горючее есть».

Кое-как развернулись, выскочили из района грозы, взяли примерный курс на Саратов, вышли на Волгу. Тут летчик быстро сориентировался, он, оказывается, в свое время занимался тут планерным спортом. 

Он и привел самолет в Саратов, где погода была чуть-чуть получше, хотя и шел дождь. Посадку произвел на знакомом ему аэродроме планерной школы.

На аэродроме находилась летная школа. Начальнику школы доложили, что выполняем особое задание и нам надо дозарядиться.  Он нас не расспрашивал, по-видимому, у него своих дел хватало, и ему было не до нас. Самолет дозарядили. Потом зачехлили его и поехали все в Саратов к родным летчика, но дома никого из них не застали. Пользуясь гостеприимством соседей, переночевали в этой квартире и рано утром отправились на аэродром. Накануне вечером я еще ходил в Саратове на пристань на Волгу, был до того наивным, что думал можно до Камышина добраться и пароходом. Но на пристани было полно народу, когда будет пароход, никто не знал, уже никакое расписание не выдерживалось.

Пытаться долететь до Камышина не рискнули, решили возвращаться в Казань. Прибыв на аэродром, сказали, что надо опробовать самолет и моторы, а сами запустили их, да и были таковы. Взлетели прямо со стоянки, разрешение на взлет нам было не нужно.

Так мы оба и не повидали своих семей.

Позднее я узнал от Дуси, что она видела наш самолет, удивилась, что летают в такую погоду, а сердце ей подсказало, уж не мой ли это муж прилетел. Но только подумала, а потом отбросила эти мысли, уж очень это было маловероятно. Тем не менее, такой факт 7 октября 1941 года, действительно, был. 

Мы же с горечью летели обратно в Казань.

По возвращении убедились, что подготовка ночного полка идет сверхбыстро. Многие экипажи за эту ночь, когда мы ночевали в Саратове, уже полетали, а многим это и не требовалось, их хорошо знали по Старой Руссе. 

Командиром полка, как мы и предлагали, был назначен майор Кочеванов. Он получил указание по готовности немедленно отправиться на фронт, и делал все, что мог, чтобы это ускорить. Полк уже начал подготовку к перебазированию.

Коваленко вернулся от матери вовремя, помог Кочеванову с ночными полетами, и мы решили, что теперь задерживаться нам в Казани ни к чему, задание было выполнено, надо возвращаться на фронт.

10 октября вылетев с Казанского аэродрома, мы благополучно прибыли на аэродром Залющик под Тихвином. А вскоре за нами прибыл и полк Кочеванова.

Положение на фронте не улучшалось: немцы хотели во чтобы-то ни стало замкнуть второе кольцо вокруг Ленинграда и наступали  на Тихвин. Опять пришлось командиру думать о новых аэродромах. Полетели мы дальше на восток, в район Бабаево и Борисово-Судское, на аэродром П.Двор и другие. Там спешно строились новые полевые аэродромы. 

Около Борисово-Судское долетали до того, что вышло все горючее, и мы оказались на пустом аэродроме, где ничего нет. Пошел в село, там оказался военкомат. Зашли к райвоенкому, от него узнали, что недалеко от села на площадке сидит еще самолет, Р-5. 

А время шло к вечеру, уже начало смеркаться, посоветовали нам переночевать, дали провожатых – летчику для сопровождения его в дом, где ночевал экипаж самолета Р-5, а мне – проводить к местному врачу, как мне сказали, очень гостеприимному. 

Не успел я раздеться и познакомиться с врачом, как пришел летчик. Он видел экипаж самолета, попросил у него немного бензина, чтобы долететь до ближайшего аэродрома. Тот назначил ему время утром. Итак, нам подвезло, горючее будет, утром сможем улететь, а сейчас можно спокойно отдохнуть.

Но не тут-то было. К врачу начали приходить знакомые соседи, которые узнали, что у него находятся летчики с фронта, и им хотелось что-нибудь узнать у нас. Пошли расспросы, зачем мы прилетели, что делается на фронте, что ожидает население этого села и т.д. и т.п. Они сообщили, что местную больницу уже было приказано развернуть в госпиталь. 

Этот вечер мне не забудется и вот почему. В доме у врача на дорогах войны встретились самые разные советские люди, встретились случайно, в очень тяжелое для нас положение на фронте, но уныния не было, все единодушно были уверены, что враг рано или поздно будет разбит. Вспоминали Кутузова, заманившего французов, а потом побившего их.

Они надеялись и были уверены, что до них немцы не дойдут. На столе появилась водка, и мы выпили за нашу победу. Каким приятным был вечер. Как ценна была моральная поддержка нас. А в других местах, деревнях по пути нашего отступления было иное. Видя, как мы грузимся на автомашины, что их оставляют, молча, осуждающе смотрели на нас и мы не могли выдержать эти их осуждающие нас взгляды. Да, и как было их выдержать, когда мы собирались воевать только на чужой территории, а своей и пяди не отдавать, и вдруг оставляем врагу целые республики. Население-то и не видело ведь тех ожесточенных оборонительных боев, которые шли беспрерывно, начиная от самой границы. 

Мы не только не собирались воевать на своей территории, но и совершенно к этому не были готовы.

Взять, например, нашу старую неприступную государственную границу, она была разоружена. Или взять вопрос с картами. У нас в Ленинградском округе и на нашем фронте с картами было не плохо, а вот на других никаких запасов не оказалось, при перебазировании на восток получали одну карту на эскадрилью, остальные экипажи с нее сами себе на чистой бумаге чертили крохи маршрута. Как видите, даже в этом вопросе мы были не готовы воевать так далеко от границы вглубь своей страны.

Утром, хорошо отдохнув, мы, как было договорено, подзарядились бензином. Затем перелетели на свой ближайший аэродром П.Двор, где зарядившись полностью вернулись в штаб дивизии.

Доложили командиру о результатах полета и почему задержались, и тут же получил я от него задание срочно выехать на аэродром Шуг озеро для вылета в Куйбышев с пакетом командующего фронтом. Это было 9-го ноября, на другой день после взятия немцами Тихвина.

К этому времени часть правительственных учреждений, в том числе и Министерство Обороны (некоторые управления) были эвакуированы в тыл. Это происходило 17 октября на глазах у населения и вызвало известную панику среди него. Многие решили покинуть Москву. 

А мы вдруг по радио слушаем торжественное заседание 6-го ноября со станции метро «Маяковская». А потом узнаем, что 7-го ноября 1941 года на Красной площади состоялся парад войск Московского гарнизона, на Мавзолее находился  Сталин и другие. 

Значение этих событий было исключительно велико, просто не поддается описанию. У ряда лиц, что греха таить, были мысли, что по примеру Кутузова, мы можем оставить Москву. Такие мысли сразу улетучились, как дым, после таких событий. 

В Куйбышев были эвакуированы второстепенные управления, кадры, тыл и др. 

Насколько я тогда понял, документ командующего был очень важный. Это было донесение о состоянии фронта, о наличии и потребностях в кадрах, боеприпасах, оружии, продуктах и т.д.

Я просил выделить известного уже мне летчика Кузнецова, с ним мы перелетели на аэродром П.Двор, недалеко от ст.Бабаево, а на другой день 10-го ноября 1941 года вылетели в Казань, где должны были сделать промежуточную посадку, так как горючего до Куйбышева не хватало. 

Погода была крайне неблагоприятной, но откладывать полет было нельзя. Была низкая облачность, снегопад, полное отсутствие данных о погоде по маршруту, отсутствие соответствующих карт. Вспоминаются слова командира Архангельского, он сказал, что полет сложный, ответственный, тебе и положено выполнять, как старшему штурману дивизии, выбирай себе любого летчика, готовьтесь и вылетайте. Я по понятным причинам решил лететь с Кузнецовым. 

С первых минут полета и до конца погода была плохой, нелетной по тому времени. Полет происходил под облаками на малых высотах и бреющим полетом при довольно сильном снегопаде, местами при сильной метели и все время при плохой видимости.

Расход горючего в таких условиях был повышенный, надеялись, что его хватит, но вдруг, уже в районе Казани загорелись у летчика красные лампочки, предупреждающие, что горючее осталось только на несколько минут. Об этом мне говорит Кузнецов, добавляя, что надо садиться. 

Решение принято, садимся в снегопаде, вроде, как нам казалось, на ровную площадку, приземлились хорошо, пробег… но, что это… в самом конце пробега оказалось замерзшая река с пологим берегом. Самолет уже без скорости тихонечко сполз вниз, проломил тонкий лед и начал вязнуть в иле, очень быстро, так, что мы не успели выбраться из кабин. Погружался самолет пока плоскости не легли на лед, кабины наполовину наполнились водой. Вылезли, осмотрелись: рядом какое-то селение. 

По пояс мокрые побежали к ближайшему дому, захватив сумку с пакетом. Переоделись, пообсушились у печки, узнали, где мы. Оказалось, что это всего в нескольких десятках километров от Казани. 

Между тем наступала темнота, и мы посоветовавшись с Кузнецовым решили, что я поеду в Казань, чтобы попытаться как-то доставить пакет в Куйбышев, а он будет принимать здесь меры по вытаскиванию самолета из воды, попробует достать трактор. Ему удалось дозвониться по телефону до Казани, сообщить в авиагарнизон о происшествии, и получить ответ, что на помощь оттуда будет выслана бригада техников. 

Я сравнительно легко добрался до Казани и по прибытии на аэродром явился к командиру Запасного полка – начальнику авиагарнизона, доложил обстановку и попросил доставить меня с пакетом в Куйбышев. Он выслушал, сказал: «Идите, отдыхайте, утром приходите, решим, что делать». 

Утром отправляюсь к командиру полка, а погода уже не та, что вчера сильно подморозило, было солнечно, ясно. То, что нужно бы нам накануне. Ну, думаю и хорошо, что такая погода, можно лететь до Куйбышева.

У командира узнаю про доклад бригады с места нашей посадки о том, что сильнейшим ночным морозом шасси нашего самолета так приморозило, что когда трактор потянул его, то оторвал шасси. Повреждения настолько сильные, что взлететь самолет уже не сможет, придется его разбирать на месте, перевозить в Казань, и там ремонтировать.

«Вот поэтому, - заключил командир полка, - придется вам лететь не на своем самолете. Кстати, у меня есть свои дела в Куйбышеве, которые разрешит там командир эскадрильи Михевичев, он с Вами и полетит на У-2.

Надо отметить, что в Казани запасном авиаполку я встретил много знакомых из авиации Ленинградского Округа, в том числе однополчан из Кречевиц, из Старой Руссы, из Сиверской и других авиагарнизонов. Михевичев, тогда капитан, мне был хорошо знаком по Старой Руссе, до войны это был командир эскадрильи одного из авиаполков дивизии. Он и доставил меня в Куйбышев и обратно. Без посадки, на высоте 1000 метров при ясной погоде, мы за три часа долетели до Куйбышева. 

На аэродроме в Куйбышеве было очень много самолетов разных типов. Многие из них прилетели с представителями фронтов, как и мы. Легко узнав адрес, куда я должен был доставить пакет, я попросил машину и быстро отвез его. Там его уже ждали. Получив расписку, я почувствовал, что у меня, как гора с плеч свалилась. Задание было выполнено.

Теперь можно возвращаться обратно сперва в Казань, а потом и на фронт.

Михевичев свои дела разрешил тоже быстро, и мы в тот же день вернулись в Казань, сделав промежуточную посадку в Ульяновске.

Вернувшись уточняю, где мой экипаж и самолет. Подтверждается, что ночью был сильный мороз с температурой ниже 30оС, бригада техников прибыла на место, пока доставали трактор, а это было уже утром, шасси крепко вмерзло в реку, и когда трактор дернул, были вырваны узлы шасси, и самолет к полету стал негодным, его разбирают и повезут в Казань. Ремонт будет очень длительным. Когда собрался весь наш экипаж, решили не ждать, а добираться на фронт после этой вынужденной посадки другими средствами. 

Начальник авиагарнизона поддержал наше решение, нам выписали соответствующие и необходимые документы, и мы на попутных транспортных самолетах перелетели, сперва в город Арзамас, потом в город Горький. Попутных самолетов дальше не было, поехали поездом. Пассажирским поездом доехали до станции Вологда, а там комендант станции посадил нас на санитарный поезд, которым и прибыли мы в Бабаево, а потом добрались и до Борисово-Судское. 

Перед вылетом в Казань Тихвин был взят немцами. Это положение на фронте все время нас волновало и торопило к возвращению в дивизию. Санитарный поезд шел к фронту не случайно, значит там идут ожесточенные бои, много раненых. 

Добравшись до штаба, всем экипажем явились к командиру дивизии полковнику Архангельскому, он, увидев нас, обрадовался, улыбнулся: «Наплевать, - говорит, - на самолет, главное, задание своевременно выполнено, командование довольно, и вы здесь. Отдыхайте и приступайте к работе».

Пока мы добирались из Казани, наша дивизия успела отличиться в боях за освобождение Тихвина, действуя, в основном, ночью, без потерь, делая помногу вылетов, так как это было очень близко от наших аэродромов, тех, которых мы ранее разведывали с Коваленко.

Учитывая бездорожье тех мест, отсутствие естественных укрытий от авиации, можно смело утверждать, что немцам от нашей дивизии здорово досталось. Много войск и всякой техники было уничтожено, захвачены богатые трофеи.

Тихвин был взят незадолго до контрнаступления наших войск под Москвой. 

Значение этой победы было очень большое и его трудно переоценить. Об этом хорошо написал в своих воспоминаниях командующий фронтом маршал Мерецков. 

Местное значение было велико. Население радостно встретило весть об этой победе, люди были очень довольны, а нам было очень приятно видеть и чувствовать их благодарность.

Для фронта это была победа не только военная, но и моральная. Войска всех родов убедились в том, что и мы можем очень хорошо бить врага. После парада в Москве и этого успеха, боевой дух войск сильно вырос, укрепилась вера в конечную нашу победу.

А Мерецков писал, что эта победа является очень важной для защитников Ленинграда, она разбила желание немцев окружить Ленинград и совсем заблокировать его с востока. Для защитников Москвы тем, что немцы не могли снять войска с нашего фронта с Тихвинского направления и перебросить их под Москву. И вообще, для всех фронтов войны давала пример, как надо бить врага и разрушать его коварные замыслы.

Для немцев разгром под Тихвиным оказался таким неожиданным, что они о нем даже не успели сразу сообщить своим войскам, и мы были свидетелями, как на наш аэродром под Тихвиным – Паголда произвел посадку немецкий двухмоторный боевой самолет, экипаж его остановил двигатели и пришел на КП командира полка, где и был арестован. Надо было видеть их удивление. «Нам, - говорят, - ничего не было известно, что Тихвин отвоеван обратно». Пленных отправили в вышестоящий штаб, а захваченный самолет был отправлен в Москву.

Отступление наше прекратилось, декабрь 1941 года отмечен наступлением в районе Тихвина и под Москвой. Аэродромы занимать на востоке больше не пришлось, и с летчиком Коваленко я уж не летал.  Его судьба такова. В 1943 году на самолете УТ-1 он полетел с офицером особого отдела, заблудился, попал на занятую противником территорию, был подбит, произвел вынужденную посадку. Чтобы не привлечь внимание немцев, решили пробираться к своим в одиночку, так и сделали. Офицер перебрался через линию фронта и рассказал об этом, а Коваленко пропал без вести. 

Мне не понятно, почему они решили переходить линию фронта по одному, врозь.

Там же на Ленинградском фронте при выполнении задания на бомбардировщике, был подбит экипаж Главного штурмана ВВС Фронта Владимирова Петра Федоровича. Экипаж этот тоже был вынужден сделать посадку на территории, занятой противником. Так они самолет уничтожили, а сами в полном составе перебрались через линию фронта и были вновь допущены к исполнению своих обязанностей. А иначе, кто возвращался в одиночку, они подлежали бы длительной проверке. 

С одной стороны, надо доверять советскому человеку, а с другой стороны, было очень много диверсантов, шпионов немецких и бдительность была нужна.

Теперь-то мы из литературы, кино, театра, воспоминаний ветеранов войны знаем, каких успехов добились наши разведчики в тылу врага. Известные успехи могли и, конечно, имели и разведчики противника. Я считаю, что проверка была нужна. 

Много летного состава в тот период погибло, не желая сдаваться в плен. По мере сил боролись, оставляя последнюю пулю себе. А некоторые возвращались с территории занятой немцами и направлялись в лагеря для проверки. В часть уже не попадали, в частности так случилось у нас со штурманом полка майором Ивановым в 3-ем корпусе. 

Только в авиации дальнего действия, как пишет в своих воспоминаниях командующий АДД Главный Маршал авиации Голованов, экипажи, возвратившись на свою территорию, попадали опять в свои части. Этого Голованов добился у Сталина, и так было всю войну.

Позднее мы узнали много таких примеров, когда попавшие в плен раненными или без сознания наши советские бойцы геройски себя вели, по возможности бежали, попадали в партизанские отряды, а за рубежом – в отряды сопротивления. Я хочу этим сказать, что настоящий советский человек, настоящий коммунист, в любой обстановке всегда таковым и останется. 

Блокада Ленинграда

Как Ленинград оказался в блокаде, об этом написано достаточно много. Исторические данные я приводить не буду. О военной обстановке тоже много сказано, и переписывать материалы из разных источников, я считаю не стоит.

Опишу только то, что помню, что видел.

После освобождения Тихвина и разгрома немцев в его районе ночной бомбардировочный полк Кочеванова был перебазирован в Ленинград на аэродром у Лесного института на окраине города. Командиру же дивизии было приказано для руководства боевыми действиями частей выделить оперативную группу и перебросить ее в Ленинград, но не брать ее с собой ни одного лишнего рта, лишний личный состав в последствии не оставлять в Ленинграде, а переправлять на тыловые аэродромы. 

Это было в Борисово-Судском. Архангельский отобрал небольшую оперативную группу, как мне помнится в 12 человек, в нее вошел и я, штурман дивизии. К тому же времени я был избран, впрочем, нет, не избран, в то время было не до выборов, я был удостоен чести исполнять обязанности секретаря парторганизации управления дивизии, будучи назначенным на это комиссаром дивизии Ивановым. 

Оперативная группа должна была вылететь с ближайшей полевой площадки транспортным самолетом Ли-2. Мы всей группой, во главе с командиром Архангельским погрузились на самолет, все было готово. Запущены моторы, прогреты, пошли на взлет. Мы сидели в кабине среди грузов, слышим затем удары, сильный треск, удар о землю, но не сильный и тишина…

Площадка для взлета была небольшой, покрыта недавно выпавшим снегом, самолет взлетел, но пробег из-за перегрузки был длиннее (в Ленинград тогда старались доставить всего побольше и перегружали и самолеты и автомашины), чем следовало, не успел набрать высоту перед лесом и начал рубить верхушки деревьев, при этом терял скорость, пришлось садиться. Хорошо, что была впереди еще площадка. Садился без шасси на «пузо», после посадки самолет уперся кабиной летчика в большую сосну на границе площадки.

Никто не пострадал, все отделались легким испугом. 

Самолет, конечно, поломан. Лететь больше не на чем, хорошо, что не уехали провожающие. Пересаживаемся в машину и отправляемся в Ленинград на автомашинах. Это стало возможным благодаря открытию автотрассы по Ладожскому озеру в Ленинград. Знаменитая «дорога жизни» по льду, которая начала действовать 19-го ноября 1941 года. О дороге я скажу ниже. 

Помню, что в Ленинграде мне пришлось побывать еще до этого, незадолго до этого. С командиром были доставлены туда и обратно самолетом Ли-2. Полет во избежание встречи с истребителями противника, проходил на высоте 100 метров. На самолете были установлены для обороны три пулемета, вверх один и два с боков. Это было вполне оправдано, были случаи, когда экипажи транспортных самолетов, обороняясь, сбивали самолеты врага. 

При перелете над Ладожским озером высота была установлена в 100-200 метров, а летчик снизил еще высоту до бреющего полета, так что от винтов пошли волны, как от парохода. Впечатление, что идет пароход, особенно создавалось, когда недалеко от нас справа мы увидели еще такой же самолет, как наш и когда видишь его недалеко со стороны.

Такими самолетами Ли-2 стали доставлять в Ленинград продукты и еще кое-что самое необходимое. Летали одиночками и группами до 12 самолетов. В плохую погоду под прикрытием облаков, в хорошую прикрывали истребители.

Перелеты прошли без всяких происшествий. 

Благополучно прибыв на один из данных нам аэродромов, куда прибыли и наши полки, состав их изменился. До войны в полку мы имели по 5 эскадрилий, а теперь стало по две.

Здесь начался период ночной работы дивизии, который длился до февраля 1942 года. Ночная работа производилась на самолетах СБ довольно успешно и без больших потерь. Таким образом, живучесть этих самолетов резко увеличилась. 

В феврале 1942 года наша дивизия была расформирована, в связи с новой организацией. Авиацию передавали в наземные армии. Наши полки отдали разным наземным армиям. 

Последние три месяца существования 2-ой смешанной (хотя она была уже давно не смешанной) авиадивизии, запомнились мне на всю жизнь. Это был конец 1941 года и начало 1942 года, период разгрома немцев под Москвой. 

1941-ый год. Иному взгляду лишь гнетущим отступлением виделся после войны этот год. Но потом, когда мы узнали о массовом героизме пограничников, о героях-защитниках Брестской крепости, о 26-ти панфиловцах, стоявших на смерть и подбивших 28 танков противника, о боях под Ельней, о славных защитников городов-героев и в первую очередь ленинградцев, участвовали в победных боях под Тихвином, только таким считать 1941 год нельзя. Им – несломленным духов участникам первых месяцев войны, известным и неизвестным героям, живым и мертвым вечная слава!

В тех кровопролитных боях советские воины задержали наступление немецко-фашистских войск на Ленинград, на Москву. Дали возможность подтянуть резервы и организовать надежные оборонительные рубежи.

К началу войны у границ СССР были сосредоточены 181 дивизия и 18 бригад гитлеровцев и их саттелитов. Вместе с авиацией и морским флотом – 5,5 миллионов человек… на вооружении имелось 3712 танков, 4950 самолетов, 47260 орудий и минометов. Впервые в истории выступила такая колоссальная по численности, мощная по техническому оснащению, высокопрофессиональная по выучке армия. Вот такую армию, внезапно и вероломно напавшую на нашу страну, требовалось сперва остановить, а потом и разгромить. 

Позднее подсчитали, что Гитлеровский вермахт понес на нашем фронте до 80% всех потерь, которые он имел во второй мировой войне.

Советская армия уничтожила, пленила и вынудила капитулировать в общей сложности свыше 500 гитлеровских дивизий и 100 дивизий саттелитов фашисткой Германии. 

Три четверти авиации, большую часть артиллерии и танков, свыше 1600 боевых кораблей и транспортных судов Фашистская Германия потеряла на востоке. 

Западные же союзники разбили в Западной Европе, Северной Африке и Италии не более 176 дивизий. 

(Цифровые данные из газетной статьи воспоминаний одного из Маршалов Советского Союза). 

Неожиданные для гитлеровцев потери они начали нести с первых дней войны, первых ее месяцев и 1941-ый год, несмотря на всю горечь отступлений занимает большое место в общем разгроме вермахта. 

Возвращаюсь к нашей дивизии….  Последние месяцы ее существования запомнились мне и потому, что в это время я нес и успешно справился с обязанностями секретаря парторганизации управления дивизии, которым я был назначен.

В этот же период я сделал несколько боевых вылетов с командиром полка майором Кочевановым, в основном по аэродрому Сиверская, хорошо мне знакомому, а затем, снижаясь, мы выходили на Московское шоссе и расстреливали автомашины, идущие по нему и хорошо заметные по фарам. 

А как тяжело и горько было производить бомбометание нам, ленинградцам, по таким знакомым и дорогим нашему сердцу еще с детства пригородам Ленинграда, как Сиверская, Сиворицы, Пушкин, Петродворец и др. Эти варвары разграбили и разрушили Екатерининский дворец в Пушкине, дворец в Петергофе, вместе с фонтанами и много других ценностей. Теперь все это с большим трудом восстанавливается.

Некоторое время, когда наш голодный паек был урезан до минимума, вылет бомбардировщикам разрешался только один. Самый большой паек получали истребители, которых ограничивать в вылетах было нельзя. 

Был случай, когда один из часовых у самолетов залез в один из них и стянул бортовой продовольственный неприкосновенный запас экипажа. Так по приговору военного трибунала этот часовой был расстрелян перед строем. Таких мер требовала тяжелая обстановка тех дней. Завязали ему глаза, поставили на колени и в затылок  - очень тяжелая картина.

В один из дней командира дивизии вызвали на совещание в штаб фронта в Штаб ВВС в Ленинград. Этот штаб ВВС фронта находился на дворцовой площади, напротив Эрмитажа, там, где сейчас располагается Штаб ВВС Ленинградского Военного Округа.

Командир, зная, что у меня в городе есть родня, предложил поехать к ним. 

Я с радостью согласился, забрал, что только мог из своего скудного пайка, и мы поехали. Кое-что добавили от себя и мои товарищи. Ехали на машине, город выглядел очень суровым, на окнах кресты из бумаги, многие магазины закрыты мешками с песком, занесенные снегом трамваи, троллейбусы, очень мало народу, люди идут медленно с остановками.

Приехав в штаб, зашел к Главному штурману, побеседовали на служебные темы, получил разъяснение по ряду вопросов. Главный штурман Владимиров Петр Федорович и Начальник службы земного обеспечения самолетовождения (30С) так и ночевали в штабе. Пока был у них, начался артобстрел, ряд разрывов был на площади. Кто-то на площади после разрыва одного из снарядов упал, но никто к нему не подошел. Владимиров сказал, что есть специальные команды, уберут. 

Командир разрешил съездить к родным.

Вначале я зашел к тете Пане на улицу Чайковского, дом № 34. Проходя по улице, видел один дом, пострадавший от взрыва бомбы. Фасадная стена упала прямо на улицу до противоположной стороны. А у разрушенной части некоторые комнаты частично сохранились, с обстановкой даже. Странная картина видеть дом в разрезе. Тетю Паню я застал дома, состояние ее было удовлетворительным. Муж ее Николай Герасимович работал в команде по уборке трупов и получал хороший паек, на который и существовали они оба. Всю блокаду они пережили, остались живы и умерли уже много лет спустя после войны. Взять ничего у меня не взяли, - «Как-нибудь протянем, -  сказала тетя Паня, - свези лучше родителям Дуси, может они живут хуже». 

И, действительно, положение их было ужасно. Столярный клей съели, варили какую-то бурду из ремней. Отец Дуси обессиленный лежал, уже не вставая. У него началась водянка, которая многих тогда свела на тот свет. И, как я потом узнал, он на другой день умер, похоронили его в братской могиле, но где не известно. 

Оставил я им все, что привез, но это была очень малая доля того, что было бы нужно.

Долго мне находиться у них было нельзя, надо было возвращаться в штаб. Хорошо хоть то, что мне удалось навестить их и застать отца Дуси живым. 

Уговаривал мать Дуси эвакуироваться. Местные власти тогда настойчиво предлагали жителям Ленинграда, которые не очень были нужны для обороны города, эвакуироваться, чтобы в городе было меньше голодных ртов. 

Предлагалось самостоятельно добраться до Финляндского вокзала, там сесть на поезд, идущий до эвакопункта у «Дороги жизни», и оттуда их уже организованно отправляли на машинах на Большую Землю. Часть вывозили самолетами.

Эвакуировать, таким образом, удалось очень многих, в том числе, конечно, и раненных. 

Но… ни тетя Паня, ни Дусины родители никуда не хотели ехать. «Помрем, но не поедем, некуда нам ехать», - говорили они. 

За этот приезд в Ленинград на несколько часов я убедился, что терпели ленинградцы, какие муки переносили они за свой город. Ясно было одно, что живыми они город не отдадут. Видел артобстрелы на Дворцовой площади и когда шел через Литейный мост, на котором обращали на себя внимание парапеты, разбитые в нескольких местах и заделанные, чем попало,  а также огороженные дырки на тротуаре. 

Ленинградцы к обстрелам стали равнодушны, шли, не обращая внимания, перестав жалеть свою тяжелую жизнь. Видел, как трупы на улицах, завернутые в простыни и лежащие около домов, их потом подбирали команды, в одной из которых находился муж тети Пани. Видел, как везли на санках умерших, тоже завернутых только в простынь. А тетя Паня мне сказала, что у них во дворе в одном из гаражей замерзшие трупы были сложены в штабеля до потолка. Команда ее мужа вывозила их на машине несколько дней. Жутко! Кошмар!

Но ленинградцы выстояли, невероятно, но выстояли.

В Ленинграде имелись громадные продовольственные Бадаевские склады, где находились очень большие запасы продовольствия, но немцам удалось их поджечь и уничтожить. Это было большим ударом для ленинградцев, все сгорело. Потом жители ходили туда собирать золу с жженым сахаром, вымачивали ее и пили. Жуть!

В числе правительственных наград у меня есть медаль за Оборону Ленинграда. Эта медаль мне очень дорога. Я очень горжусь тем, что мне довелось довольного значительный период войны быть участником обороны моего родного города. 

Вернувшись в свое соединение, я рассказал очень многим о виденном в Ленинграде, где за кусок хлеба отдавали рояль, золотые часы и другие ценные вещи.

Вскоре после моего возвращения погиб на взлете командир полка Кочеванов. При ударе о землю кабина штурмана отлетела в сторону, в снежный сугроб, что и спасло его. Он остался цел и невредим, он жив и сейчас. Ныне он полковник в отставке, живет в Ленинграде, фамилия его Юрков. 

В одну из ночей все наши экипажи произвели бомбардировочный удар по столице Финляндии Хельсинки. Вместе с командиром дивизией произвели полный расчет полета по Финскому Заливу до траверза Хельсинки, затем разворот и на военные объекты города. Полет был успешно завершен, ни одного экипажа мы не потеряли, все пришли домой.

В феврале 1942 года из дивизии был отозван ее командир – полковник Архангельский П.П. все наше хозяйство он передал командиру 128 авиаполка Сандалову. Генерал-майор в отставке, живет в Ленинграде.

Не успев, как следует вступить в командование, он получил приказ о расформировании дивизии, с ним я не успел полетать, да, и самолет у него был Пе-2, которым мне надо было еще овладеть.

Разбирая  личные дела состава дивизии, мы с кадровиком воспользовались случаем и отобрали себе на память портреты многих однополчан, и их мне удалось сохранить. Среди них портреты Науменко, Сулимова, Скока, Иванова, Витрука, Архангельского и других. 

Авиаполки передавались целиком, а личный состав управления дивизии получал персональные назначения. В том числе и я получил новое назначение – штурман ВВС 54 армии, которой командовал Генерал Федюнинский. 

Штаб 54 армии и сама армия находились на Большой Земле, предстояло перебираться туда. Вместе со мной туда же было назначено еще несколько человек, и нас всех вместе отправили на автомашине по «Дороге жизни». Проехали ее ночью.

«Дорога жизни»

Общую картину теперь уже знаменитой «Дороги жизни» хорошо осветил в своих воспоминаниях один из шоферов, работавших на этой ледовой трассе. Воспоминания его я прилагаю (см. подшивку).

Из своего гарнизона или вернее аэродрома на Токсовском Озере мы поехали на север. Доехали до станции Всеволожская. Сюда на поездах с Финляндского вокзала подвозили эвакуированных. Их быстро рассаживали по машинам, пустые машины не пропускали. В Ленинград продовольствие, боеприпасы, обратно люди. 

Начинались сумерки, а нам было приказано ехать ночью, безопасней. Но, не ожидая ночи, регулировщики пустили нас. Подъехав к началу дороги увидели, как туда и обратно снует цепь самых разнообразных автомашин с синими фарами для светомаскировки. Поехали. Вдоль всего пути местами стоят палатки для регулировщиков и кого-то еще. По пути много регулировщиков, ехать приходится местами по гладкому льду, местами по снегу, кое-где по воде сверх льда. В некоторых местах повреждения от вражеских бомбежек и обстрелов, лед разбит, и регулировщики указывают путь в объезд. Кое-где стояли машины, шел их ремонт. 

Мы проехали без происшествий.

На другом берегу у селения Кабона был организован крупный эвакопункт. Эвакуированных принимали в теплые дома, давали отдохнуть, оказывали врачебную помощь, кормили, как положено, кормить голодных, истощенных людей, давали небольшой паек на дорогу и отправляли на железнодорожную станцию. Там после выгрузки грузов, идущих на фронт давалось команда на посадку людей. Составы были небольшие, всего несколько вагонов, посадка производилась очень быстро, и поезд отправлялся. 

Мы же, после небольшой остановки, проследовали дальше, в район селения Шум, севернее которого был разбит в лесу палаточный лагерь Управления ВВС 54 армии.

В подчинении наземной армии

54 армия располагалась, как тогда говорили, на «Большой Земле». Она несколько раз пыталась прорвать блокаду с востока, со стороны станции Мга, но безуспешно. Тем не менее, ее боевые действия играли большую роль, не давая немцам перебросить свои войска на другой фронт. Кроме того, они несли значительные потери. 

Передача наземным войскам авиации, сразу скажу, себя не оправдала. Это привело, во-первых, к распылению авиации, во-вторых, командование наземных армий ставило ей такие задачи иногда, что никакого эффекта действия авиации не давали. 

А доказывать нецелесообразность применения авиации в тех или иных случаях было очень трудно. Надо было искать и находить другие пути взаимодействия, и они были потом найдены. 

Командовал Военно-воздушными силами 54-ой армии полковник Дементьев, судьба которого сложилась потом довольно некрасиво. После расформирования ВВС 54 армии он был назначен командиром 279 истребительной авиадивизии, начал злоупотреблять спиртными напитками, жил на фронте с женой. Неоднократно в нужные моменты был не в состоянии руководить дивизией, были случаи, когда боевые распоряжении отдавала жена, утаивая, что он не в состоянии что-либо делать. Узнав об этом, командование его отстранило от занимаемой должности, и больше о нем я не слышал. 

У меня сохранился фотоснимок состава Управления ВВС армии, сделан он был в лесу, где находился наш палаточный лагерь летом 1942 года.

Что касается общего состава военно-воздушных сил армии, то он не очень-то соответствовал своему громкому наименованию. В состав ВВС входили не очень-то большие силы, а именно полк на самолетах СБ, полк У-2, истребительная дивизия и разведывательная эскадрилья на Пе-2. 

Самолетный парк, как видите, не из лучших, да и то не полностью, самолетов не хватало. Истребительная дивизия летала на английских самолетах Харикейнах и Томагавках, которых летчики называли летающими гробами, они значительно уступали в летных данных даже нашим устаревшим самолетам. 

Радовал нас только самолет У-2, после смерти конструктора Поликарпова в 1942 году, переименованный в его честь в По-2. 

Летали на нем без потерь, с маленькой площадки, ночью, с посадкой при двух фонарях «Летучая мышь». Найти такую площадку с воздуха для противника почти невозможно. Он и не находил ее, а днем самолеты маскировались деревьями, затаскивались в лес и их вообще было не видно ни с верху, ни с боку. Зенитная артиллерия для борьбы с такими самолетами не была приспособлена. 

А тактика их применения была такая, может быть, я уже написал об этом, но повторю. На самолет брались две бомбы ФАБ-50, до линии фронта шли с набором максимальной высоты, затем газ убирался и самолет потихоньку, неслышно парашютировал на цель. Попробуй-ка его обнаружить в ночных условиях. Изводил немцев он изрядно, но поделать с ним они ничего не могли. Точность же бомбометания была довольно высокой, несмотря на примитивный прицел. 

Я тоже  сделал на нем несколько боевых вылетов и сам убедился в его живучести, когда один раз над целью не то снарядом, не то крупнокалиберной пулей была перебита у крыла одна расчалка, она болталась в воздухе, а мы преспокойно долетели до аэродрома. 

Отзывы об этом самолете У-2 были самые хорошие, применялся он, как правило, по точечным целям. 

Какие же основные задачи были поставлены перед ВВС армии?

Во-первых, прикрытие «Дороги жизни» и воздушной трассы на Ленинград, сопровождение групп транспортных самолетов по трассе, прикрытие железно-дорожного моста через реку Волхов у станции Волхов, подавление артиллерии, обстреливавшей Ленинград, удары по опорным пунктам противника в районе Кириши и других местах, поддержка наземных войск, разведка и т.д.

Задачи, как видно из этого перечня не только в интересах армии, а и для всего фронта и в первую очередь Ленинграда. 

Координировал все боевые действия авиации Военный Совет Фронта, в составе которого были такие лица, как Ворошилов, замененный в самый тяжелый период для Ленинграда Жуковым, потом командовал Говоров. Затем членом Военного Совета был Жданов А.А. секретарь Ленинградского Обкома партии, кроме него первый секретарь Горкома, не помню фамилии. Взаимодействие всех войск в Ленинграде было отработано не плохо, все старались действовать в общих интересах.

Не обошлось и без чудес. Например, на железнодорожный мост через реку Волхов немцами было сброшено свыше 3000 бомб, а мост не был даже поврежден, и единственная железная дорога к Ленинграду продолжала свою неоценимую работу. В этом чуде, конечно, не малая заслуга зенитной артиллерии и наших истребителей. 

Как в Ленинграде, так и у 54 армии фронт вскоре стабилизировался, немцы выдохлись и перешли к обороне. Из-за больших потерь вести наступательные действия у них уже не хватало сил. Все сроки, данные Гитлером, прошли, и он согласился взять ленинградцев на измор блокадой. 

Эта обстановка привела к тому, что у нас прекратилось маневрирование аэродрома, как было до этого. Вся боевая работа велась с одних и тех же аэродромов и площадок. Налеты на аэродромы авиации противника тоже прекратились. 

Поэтому удалось наконец-то упорядочить работу штаба и всех служб, да и всего личного состава, замаскировать, как следует аэродромы, вернее самолеты, вырыть землянки, наладить связь и т.д. и т.п. и даже иметь соответствующий отдых. 

Летом, у небольшого лесного ручья, где мы располагались, сделали запруду, получился небольшой проточный пруд, в котором в жаркие дни можно было выкупаться. На память во время купанья сфотографировались. Эти снимки у меня сохранились. 

Полеты на У-2, о которых я говорил, мне запомнились своей простотой, безопасностью их, дававшую уверенность и спокойствие экипажам при выполнении задания, летишь, как шапке невидимке. Ты видишь, а тебя нет. Обзор с У-2 отличный, все видно, когда у цели начинается планирование и парашютирование наступает еще и тишина, можно разговаривать, слышать артстрельбу. 

Нам было очень приятно и отрадно слышать отзыв ленинградцев, что при появлении наших У-2 обстрел Ленинграда прекращался. И, действительно, эта бомбежка по точечным целям, по отдельным орудиям, по наблюдаемым вспышкам огня при артстрельбе давала свои результаты, они замолкали, чтобы их не обнаружили, ну, а некоторым и попадало, как следует. Особенно эта бомбежка изматывала немецкие войска морально, не давая им всю ночь спокойно спать. А наши экипажи с энтузиазмом делали по 8-10 вылетов за ночь.

В июне 1942 года нас потрясла трагедия с разгромом 2-ой Ударной армии и изменой ее командующего Генерала Власова, сдавшегося в плен немцам. 

Сперва сообщалось об ее успешных действиях, что она лесами южнее Октябрьской железной дороги продвинулась очень далеко к Ленинграду. Другие армии ее не поддержали, не имея успеха в своих действиях. 

Немцам удалось в районе Спасская Полисть замкнуть кольцо и 2-ая Ударная армия оказалась в кольце. Выходя из окружения, армии удалось прорвать это кольцо на линии железной дороги Чудово – Новгород, но величина этого коридора была невелика, и в боях все время колебалась. Наши войска прорывались расстреливаемые немцами в этом коридоре с двух сторон. Наши потери были ужасные, хотя и немцам тоже досталось. 

Подробно все это сейчас изложено в романе Васильева под названием: «В час дня, ваше превосходительство». Рассказано в этой книге и о последующей изменнической деятельности Власова у Гитлера, о том, как он был захвачен в конце войны и доставлен в Москву. Конец его закономерный - расстрел. 

Общая же обстановка этих дней хорошо показана «в другом романе под названием «Блокада» - Чаковского. Очень хорошо и правдиво описана жизнь Ленинграда в период блокады. 

1 мая 1942 был издан приказ Народного комиссара обороны И.В.Сталина, в котором была поставлена Задача Красной Армии, состоящая в том, чтобы учиться военному делу, учиться настойчиво, изучить в совершенстве свое оружие, стать мастерами своего дела, и научиться, таким образом, бить врага наверняка. Общевойсковым командирам – изучить в совершенстве дело взаимодействия родов войск. 

Выполнение этого приказа в войсках привело к тому, что, начиная с 1942 года, и потом всю войну в наших вооруженных силах производилась настоящая учеба. Учились во фронтовых условиях, как можно лучше воевать. Применены были самые разнообразные формы обучения военному искусству. 

Здесь были и обычные лекции, были сборы по специальностям, стрельбы в тире, отработка бомбометания на полигонах, совещания, разборы полетов, разборы воздушных боев, проигрыши полетов на боевое задание, всевозможные слеты и прочие. Опыт боевых действий тщательно анализировался во всех штабах и доводился до частей и соединений в виде приказов, инструкций, методических пособий, докладов и т.п. 

И мы в ВВС армии, когда на фронте было небольшое затишье, провели слет-совещание снайперских экипажей. Это были мастера, настоящие мастера бомбовых ударов. Вот как они этого добились, они рассказали это в своих выступлениях, во всех подробностях изложили, как готовятся к полету и как пего выполняют.

Очень многое из их опыта стало достоянием всех экипажей. Командующий ВВС полковник Дементьев, который присутствовал на этом совещании остался очень доволен его результатами. 

Небольшое отражение этого совещания было сделано в многотиражке нашей под названием «Сталинские питомцы», эти экземпляры газеты у меня сохранились. (см.приложение № 3 и 4). 

В приложении  № 2 небезынтересна статья «У партизан». В ней дается некоторая оценка нашей деятельности по оказанию им помощи. 

Не прошло и полгода, как стало всем ясно, что вести боевую работу в интересах только одной наземной армии авиация не может. Особенно если эта армия в какой-то период не ведет никаких операций. Происходит новая реформа. Проведена она была на нашем фронте в августе 1942 года. В результате этой организационной реформы ВВС наземных армий были расформированы, и в составе каждого фронта появилась Воздушная Армия. Наконец-то, нашли очень удачную организацию Военно-Воздушных Сил, сохранившуюся на всю войну, существующую и сейчас. Чтобы прийти к этой организации потребовался год войны. 

По расформировании ВВС 54 армии полковник Дементьев был назначен командиром 279 истребительной дивизии, входившей в состав 14 воздушной армии Волховского Фронта. Я был назначен старшим штурманом этой дивизии. Базирование дивизии было установлено на аэродромной узле в районе станции Будогощь, штаб разместился в небольшой деревеньке Гремячево, которую немецкое нашествие не затронуло. Главным Штурманом 14 Воздушной Армии сказался Лепкович Вася, мой старый кречевицкий знакомый. Сейчас он полковник в отставке живет в Минске, где закончил военную службу. 

Волховский фронт 

Это был конец 1942  года, то есть период сентябрь-октябрь – ноябрь месяцы. Для нас он не был особенно напряженным, шли бои местного значения. Задачей фронту было не допустить переброски вражеских войск на усиление других фронтов с нашего.

Больше всего внимания было уделено в этот период и с нашей стороны и с немецкой – Сталинграду. Это был самый тяжелый период для нашей страны, нисколько не легче, чем год назад под Москвой. Немцы пробились на Кавказ, захватили Пятигорск, Моздок, подошли к Грозному. Теперь мы знаем, что к этим районам было приковано внимание всех стран, а Япония и Турция ждали взятия Сталинграда, чтобы после этого тоже выступить против нас на стороне немцев. Политика их была выжидательной. 

Вот почему каких-либо памятных действий нашей дивизии не было. Особой активности не проявляла на этом фронте и немецкая армия, но оборону они заняли крепко. 

Все наши попытки что-нибудь сделать ни к чему не приводили.

Но это, оказывается, тоже сыграло важную роль, это шла серьезная подготовка к Сталинградской операции.

Командующий Волховским Фронтом Маршал Мерецков в своих воспоминаниях пишет, что было сделано, что было предпринято на фронте, чтобы достигнуть и поставленной цели – не допустить переброски немецких дивизий в район Сталинграда. Эту свою цель, свою задачу фронт выполнил. 

Штаб нашей дивизии 279-й истребительной размещался в глухой деревушке Капустино, а не Гремячево, как я раньше написал. В Гремячево был один из наших аэродромов. 

Для меня этот период закончился в декабре 1942 года вызовом в Москву в Управление кадров ВВС. 

Помимо воздушных армий в военно-воздушных силах начали формироваться истребительные штурмовые бомбардировочные и смешанные корпуса, как резерв Главного командования. Этому способствовало все увеличивающееся поступление новых самолетов в авиацию, на фронт. 

Создание корпусов позволило Ставке Верховного Главнокомандования маневрировать, перебрасывать авиацию на особо важные решающие направления. Создавать условия для массированных действий авиации. В один из таких корпусов был направлен и я. 

Москва 

По прибытию в Москву, в Управление кадров ВВС, после короткой беседы я был направлен к Главному Штурману ВВС Генералу Стерлигову Борису Васильевичу в Управление Штурманской Службы Штаба ВВС. Там мне было сообщено предварительное решение о назначении меня Главным Штурманом 3-го Истребительного авиакорпуса РГК. Объяснили, что корпуса создаются для маневрирования авиацией, чтобы создавать в нужном месте, по решению ставки, превосходство в воздухе. Как показала практика, эта организация себя оправдала и просуществовала до конца войны. Корпуса действовали очень успешно и расформированы они были только по окончании войны, когда надобность в них миновала. 

Главный штурман ВВС Генерал Стерлигов спросил, есть ли у меня возражения против этого назначения, если нет, то идите в Управление кадров и оформляйтесь.

Какие же тут могут быть возражения.

Авиакорпус формировался под Москвой в Люберцах. Получив указания, я, прежде чем отправиться в Люберцы, заехал навестить брата. Он к тому времени уже работал в Главном Штабе Военно-морского флота. Навестил его прямо в штабе, где он и жил. Это было недалеко от Беговой улицы. Вечером же, на электричке, освещенной тускло-горящими синими лампочками, поехал в Люберцы, под Москвой. Там, в здании на аэродроме, размещался вновь формируемый штаб авиакорпуса.

В штабе была самая горячая пора, беспрерывно прибывали вновь назначенные офицеры, прибывали и самолеты, в ящиках, на аэродроме шла их сборка. Летный состав прибывал из Сибири. Командир корпуса Генерал Савицкий Евгений Яковлевич, ныне Маршал авиации тоже служил на Дальнем Востоке и в Сибири. 

Когда я ему представился, он мне и говорит:  «А я знал твоего отца – генерал-лейтенанта Ганичева, он командовал на Дальнем Востоке авиабригадой». Я говорю, что первый раз об этом слышу, видимо, однофамилец. «Ну, ладно, он погиб, и степень родства устанавливать не будем, принимайтесь за работу».

Когда корпус был полностью укомплектован, я провел трехдневный сбор штурманов. На сборе присутствовал вначале и командир корпуса. Он прослушал мой доклад, сделал заключение и выступил сам. В своем выступлении он обратил внимание штурманов, что надо учиться восстанавливать ориентировку, этому надо учить и весь летный состав. 

Учить не терять, а именно восстанавливать ориентировку. Не терять надо в бомбардировочной авиации, а в истребительной, где в экипаже один человек, в воздушном бою, если только следить за землей, то легко можно быть сбитым. Все внимание воздуху, терять ориентировку придется и будете. Это не страшно, надо уметь ее восстанавливать.

Сам он до этого и после при мне, никогда из-за потери ориентировки не садился на чужой аэродром, не говоря уже о посадке вне аэродрома. 

Что же получилось в корпусе. А получилось очень интересно, когда вскоре после проведения сбора и других занятий на земле, начались первые тренировочные полеты в полках. Считая летный состав не молодым, подготовленным, сразу были запланированы полеты на тренировку в воздушных боях между собой, полеты в зону на тренировку по технике пилотирования, на высший пилотаж. Когда закончился первый летный день, на аэродромах не досчитались 30 самолетов. Но все они оказались целыми и утром были возвращены на свои аэродромы. Посадки были произведены на чужие аэродромы из-за потери ориентировки. 

Признаться, такое обилие потерь ориентировки меня поразило, но когда разобрался во всем, то все оказалось просто.

В условиях Москвы и ее пригородов очень много различных ориентиров, множество пересекающихся железных дорог. Это для летного состава Сибири необычно, там у них была одна железная дорога и мало населенных пунктов. Они видели, конечно, Москву, видели разные аэродромы, но опознать свой для некоторых оказалось сложным делом, то есть детальную ориентировку они теряли и, опасаясь за расход горючего, садились на разные аэродромы. Два экипажа сделали посадку даже в Рязани. Потеряв ориентировку, они прицепились к гражданскому самолету, думая, что он идет в Москву, и надеялись, что он доведет их до аэродрома, а он шел, как раз, наоборот, из Москвы. Летчик гражданского самолета видно догадался и чтобы отцепиться от ненужного на востоке сопровождения, со снижением завел их на рязанский аэродром. 

Так началась учеба по восстановлению ориентировки в полетах.

Большинство рассевшихся на других аэродромах экипажей к вечеру возвратились на свои, а за одним звеном летал штурман полка утром и привел их сам. 

Эти смешные потери ориентировки днем, в ясную погоду в районе Москвы в сводку о происшествиях не попали, доносить было некому, мы ведь только формировались. 

Вспоминается, что время на формирование нам было отведено очень небольшое, готовиться и тренироваться нам долго не дали. 

Прошло несколько дней, и поступил приказ о перебазировании авиакорпуса в район Старого Оскола. Этот аэродромный узел со всеми своими аэродромами считался фронтовым, о чем летный состав корпуса был поставлен в известность.

Перелет был произведен без происшествий, а после посадки сразу на аэродромах было установлено дежурство и составлен график полетов на барражирование в районе аэроузла, чтобы избежать возможного налета и перехвата разведчиков, которые сюда залетали. 

В один из дней базирования в этом районе в штаб корпуса поступило донесение, что сбит самолет-разведчик противника Хейнкель, а они, действительно, довольно часто летали тут на большой высоте. Эта радостная весть сразу же разнеслась по всему корпусу. Думали, что вот и открыт уже счет сбитым самолетам противника.

При проверке пришлось сильно огорчиться, хотя самолет-разведчик был на самом деле сбит, но это был не немецкий Хейнкель, а наш Пе-2. Экипаж спасся на парашютах, но было жаль самолета, их уж не так-то много было тогда у нас.

Причина простая, сибиряки ни разу не видали живого самолета Пе-2, а немецкий Хейнкель довольно-таки похож на него. Знаки и сигналы летчик сгоряча не рассмотрел. А летчик уже торжествовал, что первый открыл счет сбитым самолетам в нашем корпусе. Но… не вышло!!!

Вот тут я вспомнил Старую Руссу, вспомнил доклады летного состава о том, что зенитная артиллерия в районе Пскова сбила два наших самолета. Зенитка наша, что я  тогда не поверил этому докладу, говорил, что не может быть. Теперь я убедился, что это могло быть.

Да, изучение самолетов и своих и противника у нас было поставлено плохо.

В районе Старого Оскола побыть пришлось не долго, был получен приказ о срочном перебазировании на Кубань, где развернулась настоящая воздушная война.

Приказ был получен во второй половине дня, а к исходу следующего дня надо было уже быть на Кубани.

Перебазирование на Кубань

Оно запомнилось мне, да, и не только мне, на всю жизнь. 

Карт на перелет у нас не было, их должны были доставить из вышестоящего штаба и то, только на 1-ый этап, дальше же получить их надо было на промежуточном аэродроме. Для обеспечения перелета нам должны были выделить в качестве лидеров несколько экипажей бомбардировщиков. Получили указание промежуточные посадки произвести в Россоши и Миллерово, затем в Ростове-на-Дону и прибыть на базовый аэродром Тимашевская, откуда уже потом должны были перелететь на фронтовые полевые аэродромы для боевой работы. 

Провести такую подготовку к перелету, как в свое время проводили мы, готовясь на перелет из Старой Руссы в Москву на воздушный парад, и думать было нечего.

Командир корпуса Савицкий Е.Я. принял решение на наиболее сложный маршрут на каждую эскадрилью иметь лидера – экипаж самолета Пе-2. Кроме того, он считал, что со своих аэродромов, с лидерами, при значительном времени на подготовку, перелет на первом этапе самый простой. «Поэтому, - говорит, -  здесь обеспечит все, что надо Главный штурман армии, а вот на промежуточных аэродромах сложнее, там надо дозарядиться, пообедать, получить карты, изучить дальнейший маршрут. Все это сделать, как можно быстрее, чтобы лететь дальше». Он решил иметь в Россоши, Миллерово, Ростове-на-Дону и Тимашевской своих представителей, которые на месте обеспечили бы встречу и направление экипажей дальше. Дозарядка, питание летного состава в пути, обеспечении картами и прочее возлагались на те части, которые там базировались. К ним же должны были быть направлены и недостающие карты из той воздушной армии, в которую они входили. Всем представителям корпуса было приказано немедленно вылетать на транспортном самолете Ли-2, вместе с опергруппой, следующей на аэродром Тимашевская. 

Мое место было определено на промежуточном аэродроме Миллерово.

Вылетели. В Россоши остался майор Ковальский, я в Миллерово, кто-то третий  затем в Ростове-на-Дону, а опергруппа прибыла в Тимашевскую. Полет прошел без задержки, но я обратил внимание, что видимость в полете была исключительно плохой, дождей не было, а была сильная, сильная дымка. Высота была у нас 1000 метров, а земля еле-еле проглядывалась только под самолетом. 

В Миллерово оказался штурмовой авиакорпус под командованием Генерала Толстикова, после войны работавшего в Управлении Боевой подготовки в штурмовой авиации, а затем в штабе гражданской обороны. 

Я ему представился, а он мне и говорит, что уже получил указание обеспечить перелет так, чтобы экипажи не задерживались на аэродроме ни одной лишней минуты. Приказом возлагалась на него личная строжайшая ответственность. Хорошо, что ты прилетел, теперь вместе будем отвечать своими головами. Сообщил, что карты доставлены, средства дозарядки уже на аэродроме, столовая выездная там же, прямо на старте. Выделил мне помощников. Сказал, что все, что мне понадобиться, сразу же обращался бы непосредственно к нему.

Я прибыл в Миллерово, имея с собой данные сколько наших экипажей будет садиться в Миллерове, с какой последовательностью. Попросил немедленно доставить мне карты и организовал подготовку для летного состава. Склеивали отдельные листы, на каждой карте прокладывали рассчитанный мной маршрут, затем карты укладывали по размеру летного планшета. 

Все было сделано быстро и отлично, я даже успел отдохнуть в указанном мне доме. Беседовал с хозяйкой дома, расспрашивал, как они жили при немцах. Ответила, что хорошо. Жил у них метеоролог с аэродромной метеостанции, вежливый, никого не обижал, в этом отношении говорит, им подвезло. Приносил свой паек на дом, угощал детей. Рассказывала, что больше всего доставалось девушкам, их насильно сгоняли в кино, где показывали специальные картины на сексуальные темы. Обнажая интимные стороны жизни, призывая посещать дома офицеров. Многие из девчат пострадали. 

Ранним утром я был уже на аэродроме. Все было готово. Генерал Толстиков тоже был на старте.

Вскоре по очереди начали прибывать наши эскадрильи. Сколько групп садилось в Миллерово, я сейчас не помню, но все они подруливали к указанному месту, сразу же дозаряжались там самолеты, а летный состав одновременно завтракал. Затем летчики собирались вокруг меня, я раздавал карты, знакомил с особенностями ориентировки на маршруте. Особенно обращал внимание ведущего и его заместителя на необходимость следить за ориентировкой. 

Надо сказать, что с лидером на самолете Пе-2 оказалась только одна группа. Выделенных лидеров для всех групп не хватило, да, и к чести летчиков, они их не просили и не хотели иметь.

Как только экипажи были готовы, отдавалась команда и группа улетала. За ней прилетала другая и так далее. Интервал во времени был выбран очень удачно, одновременно на аэродроме находилась только одна группа, пока очередная группа не улетела, другая не прибывала. 

Когда улетела последняя группа, я вздохнул свободно, поблагодарил Толстикова за отличную организацию встречи и обеспечение перелета эскадрильи и стал поджидать самолет, который должен был забрать меня. Как вдруг неожиданно на аэродром прилетает Главный штурман 17 Воздушной Армии полковник Заболоцкий. Как только вышел из самолета и подошел к командному пункту сразу спрашивает, кто ответственный за перелет, подготовку и отправку экипажей и начал серьезно выяснять какие группы, когда вылетели, кто лидер. Толстиков как-то пошутил, но он, не отвечая на это и не улыбнувшись, продолжал свой допрос. Именно в форме допроса все было. 

В чем дело, непонятно!

Тогда нам говорят (кто был с Болоцким не помню), что одна группа вылетевшая примерно в такое-то время отклонилась от маршрута вправо и произвела посадку вместо Ростова-на-Дону на занятый немцами аэродром Таганрога. Группа с лидером.

Я отвечаю, что все последние группы ушли отсюда без лидера, хотя по времени и близком к тому, в которое вылетела эта группа.

На мою защиту встал, между прочим, Генерал Толстиков, обративший внимание проверяющих на то, что подготовка летчиков с моей стороны была проведена хорошо. Но это меня все равно мало успокоило. Экипажи-то были все равно с нашего авиакорпуса, но вот кто? И о себе я как-то в то время не думал. 

Поздно вечером мы узнали, что группа экипажей, севшая у немцев, вылетела из Россоши. Очевидно, подготовка экипажей там была слабей.

Распрощавшись с Толстиковым, я улетел на самолете Ли-2, экипажу которого было поручено забрать по пути всех представителей и доставить на аэродром Тимашевская.

По прибытию на Кавказ, меня сразу же потребовали явиться к Маршалу авиации Ворожейкину, выяснявшему, как же все это могло случиться.

В присутствии Савицкого, я  доложил ему, где был и что делал по перелету. Савицкий в свою очередь сказал, что я в данном случае, в этой обстановке не при чем. Ворожейкин меня отпустил, сказав, приступить к своим обязанностям.

Что же там случилось? 

Эту группу в 12 самолетов-истребителей ЯК-1 сопровождал лидер-экипаж  из 1-ой бомбардировочной дивизии на самолете Пе-2 со штурманом – подполковником, фамилию его я не помню. Помню только, что он имел несколько орденов за боевые заслуги.

Погода, как я уже писал, была ясной, солнечной, но с сильнейшей дымкой, с видимостью только под собой, если лететь на высоте 1500-2000 метров, на которой они и летели. Не снижались, потому что внизу было еще хуже.

В этих условиях экипаж Пе-2 отклонился вправо и вышел на параллельную другую железную дорогу. При чем обе дороги не прямые, а с частыми поворотами и их легко было спутать без достаточного контроля пути. Наши же истребители продолжали слепо идти за лидером, не глядя на землю.

Обе железные дороги шли на юг. Не обнаружив ошибку, лидер вел группу правее заданного маршрута. Выйдя на железную дорогу Ростов-Таганрог, между которыми проходила тогда линия фронта, не видя из-за дымки моря, принимая видимую его часть за разлившийся весной Дон и, считая, что Ростов находится правее, лидер развернул группу вправо, вывел ее на аэродром Таганрог, увидел там посадочное, сигнальное полотнище буквой «Т», прошел над ним. Покачал крыльями, дав тем самым установленный сигнал на посадку, а сам встал вкруг, так как посадку должен был производить последним из-за большего запаса горючего.

По его сигналу группа рассредоточилась и пошла на посадку. Первым сел, ничего не подозревая, командир эскадрильи, после посадки зарулил на старт и выключил мотор, за ним подрулил его ведомый, тоже встал рядом. Комиссар полка, летевший в этой группе, заметил что-то неладное и не стал садиться, но все-таки еще сел один самолет. Немцы, видя, что посадка прекращена открыли огонь и сбили один самолет. Все остальные ушли и сели не только в Ростове, но и на других аэродромах. Лидер произвел посадку на Ростовском аэродроме. 

А в Таганроге, когда немцы подбежали к нашим самолетам, летчики начали отстреливаться и убили нескольких немцев. Затем, повредили насколько успели и сумели свои самолеты, а командир эскадрильи выстрелил сперва в обоих летчиков, а потом застрелился сам. 

Позднее, когда был взят Таганрог, Генерал Савицкий посылал туда офицеров с задачей, если удастся, выяснить подробности случившегося. И там они узнали, что одного летчика командир не убил, а только тяжело ранил, его немцы поместили в госпиталь, лечили, а потом куда-то увезли. Больше о нем ничего не удалось установить. Второго летчика он убил, погиб также сбитый артогнем. А командира эскадрильи немцы с почестями похоронили, с оркестром, видимо, по-своему, оценив его героическое поведение или еще для чего-то.

Штурман лидера подполковник был разжалован и направлен на фронт в штрафные части. Дивизия, из которой он был выделен, подверглась всесторонней проверке боеготовности, которую провел Маршал авиации Ворожейкин, из-за неудовлетворительной оценки была расформирована. По этому случаю был издан приказ Главнокомандующего ВВС или даже еще выше. Доложено было об этом, конечно, товарищу Сталину. Всем известно, какое особое внимание он всегда уделял авиации, как до войны, так и в ее период, да и после войны.

А мы, таким образом, потеряли без боев 4 летчика, 4 самолета, да, до этого сбили нашего разведчика.

Это была трагедия, очень тяжелая потеря и нехорошее начало для боевых действий на Кубани. По-видимому, это случаи еще были одной из причин того, что 3 истребительному авиакорпусу за всю войну так и не было присвоено звание «Гвардейского», как некоторым другим, хотя в целом его боевые заслуги и немалые. Несмотря даже на то,  что в конце войны его дивизиями командовали всем авиаторам известные Вася Сталин и Покрышкин, избранный в конце 1971 года председателем ЦК ДОСААФ. 

После войны  этот трагический случай был всесторонне исследован, и героическое поведение наших летчиков в окружении немцев было освещено в одной из передач по телевидению. К сожалению, я его не слышал. 

Бои на Кубани

Переживать вышеописанное происшествие было некогда, так как наш корпус вступал в боевые действия. Немцы пытались всеми силами удержать плацдарм на Северном Кавказе. Для этого они направили на поддержку своих войск и крупные силы авиации, в том числе известное соединение Рихтгофена с немецкими ассами. Так называли сильнейших летчиков-истребителей. 

Необходимо было дать бой немцам и прикрыть свои войска, очищавшие Тамань.

Развернулась воздушная война на Кубани, таким вошел в историю нашей авиации этот период войны. Бои были исключительные. Многих летчиков мы потеряли, но в конечном счете победа была за нами.

Здесь же действовала и 9-ая истребительная авиадивизия, в составе которой был наш советский асс – Покрышкин. Здесь на Кубани он стал всем известен своими исключительными боевыми качествами, как летчик-истребитель.

В корпусе, конечно, все интересовались, как это у него получается, на каком самолете он показывает свои блестящие успехи.

Оказывается, на новейшем американском истребителе «Кобра», не уступающему немецким самолетам! В воспоминаниях, которые он написал после войны, он об этом умалчивает. А, по-моему, зря, это нисколько не умаляет его таланта, его героизма.

Наш командир корпуса организовал подслушивание немцев на специальной радио-станции на радиоволне немецкой авиации. Нашел для этой цели знающего немецкий язык.

И не раз в эфире разносилось паническая команда: «Ахтунг, ахтунг, внимание Покрышкин в воздухе». Значит, они нас тоже подслушивали. 

А немного позднее была подслушана и такая команда: «Ахтунг, ахтунг, Рубин в воздухе». Это произошло, когда немцы потеряли сбитыми не только летчиков, но и многих своих ассов.

«Рубин» же был позывным нашего командира  корпуса Савицкого, он не упускал случая, чтобы и самому принять активное участие в воздушных боях. Позднее он заслуженно получил звание Героя Советского Союза, а затем и дважды Героя. 

По его инициативе на Кубани мы начали наносить удары по аэродромам противника на рассвете. Он подобрал группу летчиков-ночников. Накануне полета производили разведку, чтобы узнать на каком аэродроме произвели посадку на ночь немцы. По указанию Савицкого я делал точные расчеты наступления рассвета на их аэродромах, рассчитывая необходимое время взлета наших экипажей. По моей команде группы взлетали еще в темноте, ночью.

Эти действия были очень успешными, немцы не успевали взлетать до удара и наши летчики сперва сбрасыванием бомб, а потом из пушек уничтожали самолеты и живую силу противника прямо на их аэродромах. Что действия эти были успешными, подтверждается и тем, что немцы произвели ответные удары, как под Ленинградом.

Удар немцы нанесли по нашему самому передовому аэродрому. В это время и я по долгу службы находился на этом аэродроме.

Немцам подвезло, с утра был сильнейший туман, наши летчики взлетать не могли, а когда он стал рассеиваться, появились большие кучевые облака с окнами. И вот видим в эти окна, что прямо на аэродром идет большая группа, штук 40 самолетов – «лапотников» - пикирующих немецких бомбардировщиков Ю-87. Их хорошо было видно, думали, что мимо пройдут, но они вдруг начали пикировать на аэродром, в окна видим, как один за одним самолеты вываливаются из облаков и сбрасывают бомбы. Кто не успел спрятаться в укрытие, где стоял, там и лег.

Мне подвезло, лег я очень удачно, серия бомб прошла через меня, но я оказался в промежутке между разрывами бомб, и меня только посыпало землей. Хотел было встать, но вижу с другой стороны аэродрома идет еще группа самолетов в пятнадцать. Она сбросила осколочные бомбы с горизонтального полета. 

Когда наступила тишина после разрывов бомб, которыми меня даже подбрасывало вверх, это наверно, от содрогания земли, я огляделся. Увидел в метрах в пяти от меня бойца. Он лежал не вставал. Подбежал к нему, а у него прямо в висок впился небольшой осколочек, и человека нет. 

Как потом оказалось, удар был малоэффективным. Самолеты наши были рассредоточены и стояли в капонтрах, то есть земляных насыпях с трех сторон от самолета и выше его. Ни один из них не был уничтожен, только незначительно повреждены три. Из личного состава убито двое, трое ранено. Немного поврежден аэродром. Но… изменив направление взлетной полосы, можно было начинать боевую работу.

Вспоминается сейчас, что приказом Верховного Главнокомандующего, как стимул для летного состава, было установлено, какие награды получали летчики за сбитые самолеты противника. Хорошо помню, что за 10 сбитых самолетов летчики представлялись к получению звания Героя Советского Союза, за меньшее количество к соответствующим орденам. Кроме того, выдавалась крупная денежная награда. Факт сбития и уничтожения самолета противника должен был подтвержден очевидцами в войсках, в партизанских отрядах, населением или очевидцами-летчиками.

Для разведывательной, штурмовой и бомбардировочной авиации было установлено количество успешных боевых вылетов, тоже с документальным подтверждением, дающих право на награждение соответствующим орденом или званием и также денежную премию.

Это сыграло важную роль в выполнении боевых заданий.

Воздушная война на Кубани длилась около двух месяцев. За этот сравнительно небольшой период наш корпус понес значительные потери и в самолетах и в личном составе, но главное, что наша авиация выиграла это сражение. Смотрите статью в папке и книгу «Авиация в Отечественной войне».

Командир корпуса Савицкий в порядке обмена опытом боевых действий, особенно воздушных боев, провел при корпусе слет фронтовых ассов. В этот период на Кубани наших ассов выпускали в самостоятельный полет на «свободную охоту», они сами разыскивали противника, вступали в бой, то есть получили известную самостоятельность в своих действиях. На этом слете были уже дважды Герои братья Глинки, Покрышкин. 

Фото слета у меня сохранилось в альбоме.

Слет продолжался два дня. Выступали наши уже знаменитые ассы, их опыт становился достоянием всей нашей авиации.

Для пополнения летным составом и самолетами в первых числах июня месяца 1943 года корпус был перебазирован на Липецкий аэроузел. 

В ожидании самолетов и летного состава мы получили неожиданный отпуск, отдых от войны, хотя она в Липецке тоже чувствовалась. Тут базировалась какая-то часть Дальней Авиации и каждый вечер при хорошей погоде самолеты уходили один за одним в дальние рейсы на всю ночь. Вылетали засветло, так как  до линии фронта было километров пятьсот, а возвращались утром.

Савицкий предложил мне поездку к семье, если она недалеко. «Все равно, - говорит, - тебе пока делать нечего». Я ухватился за это, сказал, где находиться моя Дуся, подсчитали необходимое время, и он дал мне необходимые 10 суток, он знал и видел, что я свою жену ни на кого не меняю, как некоторые другие и он сам. Я быстро собрался и в путь.

Южный фронт

Укомплектование корпуса и летные тренировки заняли немногим больше месяца, а потом получили приказ о перебазировании для боевых действий на Миусский Фронт, западней Ростова-на-Дону с линией фронта по реке Миусс. Там в это время шла подготовка к наступательной операции.

В сравнительно спокойной обстановке через базовый аэродром Шахты полки корпуса заняли исходное положение на полевых аэродромах.

По линии штурманской службы готовились карты с запасом на Запад, изучался район полетов, способы восстановления ориентировки. С районом боевых действий летный состав знакомился не только на земле, но и с воздуха, обстановка была значительно спокойнее, чем на Кубани. Почти весь летный состав был пропущен, еще до операции, через полеты в районе боевых действий, главным образом, с целью его изучения. Особого противодействия при этом со стороны немецкой авиации мы жнее имели. 

В отличие от Кубани, где корпус действовал с одних и тех же аэродромов, на Южном фронте пришлось часто перебазироваться. Это являлось результатом успешных наступательных действий фронта. Перебазирование происходило чаще всего с выполнением боевых заданий. После их выполнения наши группы производили посадку на новых аэродромах. 

Особых памятных эпизодов мне не запомнилось.

А вот некоторые небольшие события помню, особенно три из них, про которые и хочу рассказать.

Первый эпизод. Наши летчики сбили самолет-бомбардировщик противника, экипаж его опустился на парашютах и сдался в плен. Привези его в штаб, допрашивали. Пошел посмотреть и убедился, что это были представители уже не того летного состава первых дней войны, а наскоро подготовленные, недостаточно опытные кадры. Летчик, командир экипажа, поняв, что он уже отвоевался, откровенно побаивался, предполагая расстрел. Старался все рассказать, что знает, спасая свою шкуру. Но будучи рядовым летчиком в его допрос оказалось мало интересного, а он все говорил и говорил.

Второй эпизод интереснее. Это приезд к нам командующего 8-ой Воздушной Армией – Генерала Хрюкина. После войны он дважды Герой Советского Союза Генерал-полковник авиации был начальником Управления учебных заведений ВВС в Главном Штабе, умер в 1969 году. Биография его опубликована в сборнике о полководцах (у нас есть!).

По прибытии к нам он потребовал выстроить летный состав частей, базировавшихся на аэродроме, куда он прибыл. Когда это было сделано, он обратился к ним с такой речью: 

«Дорогие товарищи, Вы очень плохо воюете, наземные войска Вами не довольны. Их безнаказанно бомбят немцы, они несут от авиации значительные потери, а один раз они наблюдали, как наши самолеты ходят в стороне, не атакуют противника, а потом и совсем ушли.

Кто это был, не знаю, из какой части тоже не знаю, но это позор. Но есть и другой пример, когда небольшая группа наших самолетов атаковала значительно превосходящую ее группу немцев, в результате сбитым оказался самолет ведущего немецкую группу, а остальные экипажи, сбросив бомбы на свои войска пустились на утек, при этом были сбиты еще два самолета. Вот так надо действовать. Кстати, с этого боевого задания все вернулись домой, потерь не было. Требую, покажите, что такое советский летчик, постарайтесь сбивать немцев так, чтобы пехота видела, чтобы самолеты противника падали в расположение наших войск. Первый, кто это сделает сразу же после посадки, будет награжден орденом Красного Знамени. 

Тут надо заметить, что для оперативности, чтобы поменьше было посмертных наград, был установлен новый порядок их вручения. От имени президиума Верховного Совета вручать награды было предоставлено командующим Армий, фронтов, корпусов в зависимости кто и чем награждается и вот после приезда Командующего в тот же день наряду с другими летчиками летал на боевое задание инспектор по технике пилотирования корпуса майор Новиков. Я был на аэродроме, когда он вернулся возбужденный и радостный. Сбил, говорит. Я спрашиваю: «Где?» Он показал на карте примерное место. Летчик, говорит, выпрыгнул с парашютом и приземлился вот здесь, показывает на карте, это в расположении наших войск. Пойдем к командиру корпуса, попросим съездить разрешения за подтверждением, заберем парашют, как трофей на платки женам. Савицкий разрешил, мы взяли «Пикап» и поехали, ориентировались сперва по карте, а потом опросом солдат, было легче, многие видели и показывали нам, где приземлился летчик. Пока мы туда добрались, летчика уже увезли в штаб фронта, а парашют забрал какой-то офицер. Новиков не успокоился до тех пор, пока не разыскал его и не отобрал у него парашют. Орден, говорит, орденом, а это мой трофей. Мне же так и не дал ни кусочка, отправил его посылкой жене, так, по крайней мере, он заявил мне. Ну, и Бог с ним. Орден, конечно, он получил. 

Требование Командующего было доведено до летного состава всех наших частей и результаты боевых действий корпуса значительно повысились. Принимал активное участие в полетах и сам Савицкий. 

Третий эпизод еще интересней. Управление корпуса перебазировалось, как правило, на автомашинах, реже самолетом, поэтому нам приходилось проезжать и останавливаться во многих населенных пунктах. И вот однажды, приехав в одно из селений, видим, как к нам навстречу бегут жители села: с радостью и восторгом бросились нас обнимать. 

«Большое Вам, - говорят, - спасибо. Вы – наши спасители». Оказывается, узнав по нашей форме одежды, что мы из авиации, они рассказывают, что при своем уходе немцы начали поджигать дома, вдруг, откуда ни возьмись появились два ястребка и с бреющего полета начали гоняться за немцами и стрелять по ним. Немцы сперва разбежались, а потом сели на автомашину и драпанули. Вот жители села и считают нас своими спасителями. В пылу наступления так и не удалось установить, кто это были, из какого полка.

Закончилось наше продвижение на Запад у Днепра, когда были освобождены Мелитополь, Никополь.

Наш фронт был в ходе операции переименован в 4-ый Украинский с командующим Толбухиным. 

Частям и соединениям, которые отличились в освобождении тех или других городов стали присваивать их наименования.

Один из наших полков стал Мелитопольским, а корпус в целом, Никольским. Был представлен к награде орденом и я, но вручили его мне значительно позднее.

К этому времени наступила осень, дожди, слякоть, распутица. Жирный чернозем бывало так налипнет на сапоги, что ноги не поднять, машины проходили только Студебеккеры. 

Фронт стабилизировался и мы надолго остановились. Штаб корпуса расположился в административном центре заповедника Аскания-Нова, а части корпуса на его обширных степных полях, где оборудовать полевые аэродромы было не очень сложным делом.

Предстояла новая операция, совместно с Приморской Армией и Черноморским флотом, 4-ый Украинский фронт, в состав которого  мы входили, готовился к освобождению Крыма. 

Подготовка к Крымской операции

Чем ближе была операция, тем активнее действовал наш корпус. Он перебазировался ближе к Крыму. А зима в тех краях прошла со сравнительно небольшими боевыми действиями. Сперва было снегу по пояс, трудно было аэродромы готовить, а потом весной пошли дожди, развезло, слякоть.

Свободное время использовалось для обмена опытом, для занятий, для подведения итогов боевых действий, для ремонта материальной части, для доведения до личного состава содержания руководящих документов.

Аскания-Нова запомнилась.

Сам пункт небольшой, но весь в зелени. Многих животных в заповеднике немцы уничтожили, хотя они были редкими и их сохраняли для человечества. Немцы охотились в прудах на белых и черных лебедей, в степях гонялись за страусами и многих поубивали. Мы застали остатки некоторых на полях, но несколько штук все-таки сохранилось. Управление заповедника находилось в здании типа замка средних веков, в восточном стиле, очень красивом. Вокруг здания расстилался большой парк с прудами, фонтанами. 

В здании расположился наш штаб. Жители и работники заповедника, кто остался в живых начали восстанавливать свое хозяйство. 

К этому времени мы получили распоряжение корпуса Станцию СОН – станцию обнаружения и наведения. Ее установили на КП корпуса в лесопосадках. Станция того времени СОН хоть и мало совершенная, но все-таки стало легче наблюдать за воздухом: и можно было наводить своих истребителей на противника или предупреждать о противнике. 

Эта станция сыграла известную роль при подготовке к Крымской операции. Я имею в виду выполнение корпусом задачи прикрытия переправы. Наземные войска фронта при наступлении с ходу форсировали Сиваш и заняли в Крыму  плацдарм, который удалось удержать, несмотря на сильный, постоянный обстрел противника. Через Сиваш навели переправу, и через нее шло накопление сил на плацдарме. Эту переправу немцы старались уничтожить, повреждали ее, но наши войска быстро восстанавливали. Нашему корпусу была поставлена задача прикрывать эту переправу от авиации противника, которая базировалась в Крыму. С Запада налетов не было, так как наши войска подвинулись далеко в на Запад. 

Вот в этих условиях станция СОН сыграла свою хорошую роль. Как только взлетали самолеты немцев в Крыму и шли к переправе, на экране станции появлялись соответствующие импульсные сигналы. Подавалась команда на взлет нашим истребителям и очередная группа взлетала на отражение бомбардировщиков. Результаты действий были такими, что немцы из-за больших потерь перешли к ночным полетам. Сбрасывали сперва в темноте над переправой светящиеся бомбы, а потом при свете их заходили на цель бомбардировщики. Это стало сильно вредить нам, и командир корпуса принял решение готовить ночную группу, как на Кубани, но применять ее не только для ударов по аэродромам, а и для защиты переправы. Эта группа разместилась на площадке около Аскания-Нова. Меня тоже для помощи в штурманском отношении сюда направил Командир корпуса. 

После небольшой летной тренировки в ночных условиях, всего несколько дней, группа уже могла приступить к работе. На переправу были доставлены прожекторы, зенитная артиллерия, были отработаны с ними все вопросы взаимодействия. Станция СОН обнаружив противника в воздухе давала сигнал. Наши летчики взлетали, шли к переправе и когда прожектора схватывали самолет противника, шли в атаку и сбивали его. 

Поскольку наш истребитель прожекторами не освещался, его немцы не видели. Наши экипажи действовали без потерь.

За эти действия и их результативность, за проявленную инициативу Савицкий получил приказом Главнокомандующего ВВС – благодарность.

Постепенно господство в воздухе в этом районе было завоевано нашей стороной и на занятый в Крыму плацдарм можно было летать даже на связных самолетах. Правда, это сразу вызывало артиллерийский огонь противника по месту посадки самолета, не очень точный, но все же оставлять самолет там было нельзя. Заруливали в балку. Несмотря на обстрел, связные самолеты использовались часто. 

Для изучения обстановки, изучения местности у линии фронта, для разрешения вопросов взаимодействия с наземными войсками командир корпуса Савицкий летал на этот плацдарм и брал меня с собой. После разрешения всех вопросов мы благополучно улетели. Самолет оставляли в балке, немцам его не было видно, но они все-таки вели арт-огонь. Пехота ругалась: «Улетайте скорей, - говорят, - а то пока не улетите, не перестанут стрелять». 

Новым событием явилась и поездка летного состава на передовую, через переправу, для ознакомления с районом действий, с линией фронта, чтобы не ударить по своим. Особенно важно это было для штурмовиков и бомбардировщиков, но ездили и наши летчики-истребители. С одной группой ездил и я, и убедился, что встречи воюющих из разных родов войск очень полезны.  Для обозначения своих войск на фронте стали применять полотнища, цветные дымы, цветные ракеты и др. Направляли в войска своих представителей с радиостанцией, они наводили на цель свои группы по радио.

В период подготовки, мы не раз вспоминали Гражданскую войну, Перекоп, Освобождение Крыма от белогвардейцев. Вот и в этой войне опять предстояло освободить Крым. 

Когда началась операция, нашей главной задачей было прикрытие наступающих войск, особенно 19 танкового корпуса, который имел задачу после прорыва передней линии обороны противника выйти на оперативный простор.

Командующий фронтом Толбухин приказал командиру 19 танкового корпуса самому ставить задачу Савицкому. Для органзиации взаимодействия в передовую танковую группу была включена наша радиостанция с представителем штаба из оперативного отдела. 

После успешного прорыва линии обороны немцев, танковый корпус вырвался вперед, но связь с ним потеряли. Ни танковая корпусная радиостанция, ни наша, которая там находилась, не работали. И когда в течение дня не удалось связаться с танкистами, не зная, где они находятся, не зная какую задачу будут они выполнять на следующий день, не зная где находится колонна нашего батальона обслуживания, командир корпуса  Савицкий решил послать меня с инспектором по технике пилотирования Ковальским на самолете У-2 по пути следования танкистов. 

Колонна машин нашего батальона обслуживания имела задачу следовать за танкистами и после захвата ближайшего аэродрома остаться на нем и подготовить его к приему наших самолетов на другой день. Конечно, нашему командиру необходимо было знать, где она находиться и в каком состоянии.

Нам он дал задание идти бреющим полетом, чтобы не привлечь внимания истребителей, идти по маршруту следования танкистов, постараться их найти, выбрать место для посадки, сесть, найти командира, получить от него на завтра боевую задачу, если удастся найти и колонну нашего батальона и сразу же возвращаться. Возвращаться в темноте. И, действительно, дело клонилось уже к вечеру. Мы вылетели. 

Этот полет в газете «Сталинский Сокол» описал Сергей Михалков, он тогда вместе с Эль-Регистаном находился в нашем корпусе, щеголяя в летной куртке, которую ему выдали. Он поймал меня в столовой, кое-что расспросил. 

Статья у меня сохранилась, смотрите в приложении №… 

Как и было решено в целях безопасности, мы летели на бреющем полете. С такой высоты кроме того хорошо можно рассмотреть, что делается на земле. В начале полета было светло, потом начались сумерки. Пролетев довольно порядочно за бывшую линию фронта, в сумерках, мы увидели колонну характерных спецмашин нашего батальона обслуживания, которая была выслана вслед за наступающими войсками, чтобы организовать обеспечение полетов с первого же отбитого у немцев аэродрома. Особенно характерной была машина для запуска двигателей у самолетов с большим «хоботом». 

Сели, нашли командира. Сказали ему, что завтра после первого боевого вылета посадку после выполнения задания наши летчики предполагают сделать на новом аэродроме, отбитом у немцев, иначе невыгодно, расстояние полетов становиться большим и на прикрытие наземных войск остается мало времени. 

Договорились, что если будет опасно садиться или вообще нельзя, то он выложит крест, договорились и о других сигналах. 

Спросили, где командир танкового корпуса, но они не знали: «Где-то, наверно, впереди». Мы полетели дальше и вскоре увидели пыль от небольшой группы идущих танков. Сели недалеко от них, подбежал я к одному из танков. Он остановился, один из членов экипажа вылез наверх. Я назвался, спросил, где командир танкового корпуса. Он ответил, что где-то впереди, но связи у них с ним нет, показал примерно район предполагаемого нахождения передовой группы. 

Полетели дальше и в наступавшей уже темноте успели увидеть группу стоящих танков. Произвели посадку около них и быстро нашли командира корпуса.

Оказывается, когда пошли в прорыв танки, его танк был поврежден, и он перебрался в другой, рацию нашего представителя и его подбили, и он оказался без связи. 

Наш представитель так и не вернулся в корпус, погиб вместе с радиостанцией. 

Командир нам сказал, что аэродром освободили, ничего не успели немцы взорвать. Передовые танки как рам там, с рассвета пойдут дальше. Уточнив задачу, мы вылетели обратно. Генерал Савицкий с нетерпением нас поджидал. Мы ему подробно все доложили, потом он принял решение и сказал, чтобы я был готов рано утром с ним вылететь на занятый аэродром.

Утром, благополучно долетев до аэродрома, видим на полосе выложенное полотнищами «Т». Значит все в порядке, сели, подошел командир БАО, доложил, что аэродром к приему самолетов готов, с полосы увозят последние бомбы. Бомбы крупного калибра немцы разложили по полосе, с равными небольшими промежутками, при отступлении хотели взорвать, чтобы вывести аэродром из строя, но наши танкисты с ходу захватили аэродром. Немцы ничего не успели сделать, все осталось целым и взлетная полоса, и штабные постройки, и склады, и все другое. 

Через некоторое время  с боевого задания возвращалась первая наша группа, и увидев на аэродроме выложенное «Т» произвела посадку, за ней то же сделала потом другая и т.д. тут же докладывали Савицкому о результатах полетов. Началась нормальная боевая работа с этого аэродрома, до линии фронта от него было недалеко. 

Но не везде получалось так хорошо, как у нас. Правее нас или западней должны были также занять аэродром штурмовики. Командир их дивизии сел на У-2 на этом аэродроме, а сзади оказались отступавшие румынские войска, они захватили его и расстреляли. 

Быстро и успешно продвигаясь вперед, наши войска овладели Джанкоем, Сарабузом, Симферополем, все ближе и ближе приближаясь к Севастополю.

Немцы, отступая, стягивали и технику и войска к Севастополю, надеясь вывезти их из-под удара морем. Они старались задержать наше наступление, использовали те зоны и кольца обороны, которые строили в свое время защитники Севастополя.

Наши войска не давали им передышки, один за другим разбивали они кольца обороны немцев. 

Небольшая остановка для накапливания сил и перегруппировки была только в районе Мекензиевых гор, у Сапун-горы, почти непосредственно под Севастополем и у Херсонеса.

Штаб нашего корпуса и один из полков базировались на аэродроме бывшей Качинской школы в местечке Кача, на берегу Черного моря. От школьных зданий остались только коробки, но взорваны они были не немцами, а нашими войсками при отходе. Немцы эти здания не восстанавливали.

Каждый день мы наблюдали воздушные бои. В один из таких дней был сбит наш летчик, упал в море в метрах пятистах от берега. Спустя несколько минут видим самолет У-2, вылетевший с аэродрома к месту падения в море самолета. Чем-то он хотел помочь летчику сбитого самолета, а остановить этот экипаж никто не успел. Долетев до мест, где упал сбитый самолет, покружился там и, видимо, ничего не заметив, развернулся и полетел к берегу. Тут его заметил сверху немецкий истребитель, зашел к нему в хвост и выпустил длинную очередь в самолет У-2 с трассирующими пулями. Хорошо было видно, что пули прошли через обе кабины самолета, после чего самолет, потеряв управление, упал в море. Очевидно, что оба летчика пострадали от этой атаки. Долго смотрели мы на море, но было тихо и спокойно, никто на поверхности воды не появился, никого не было видно. 

Но погибали не только летчики, а гибли и люди самой мирной профессии. На этом же аэродроме погибла официантка столовой, она привезла на автомашине в термосах обед для летного состава, а в это время над аэродромом прошел немецкий истребителей Фокке-Вульф и сбросил две авиабомбы, осколками одной из них и была убита официантка. 

В немецкой авиации установился такой порядок, когда летчики на самолетах-истребителях Фокке-Вульф стали брать по 2 бомбы в полет, сбрасывая их по своему усмотрению на любую цель. Иногда, при появлении наших истребителей, сбрасывали бомбы куда попало, и завязывался воздушный бой. 

Вреда своими бомбометаниями большого они не приносили, но морально сильно действовали на нервы. 

Наши самолеты также могли брать по две бомбы, у каждого самолета были бомбодержатели, но их поснимали за ненадобностью. А тут, в Крыму, глядя на немцев, их решили поставить и брать в полет также по 2 бомбы, делать это можно в любом полете, но с расчетом, чтобы не сбрасывать на своей территории.

Наша авиация под Севастополем имела полное преимущество. Участвовали в боевых действиях штурмовой и бомбардировочный авиакорпуса, истребительная авиадивизия. Действовала здесь и дальняя авиация и морская авиация. Их удары были почти беспрерывными.

Когда немцы начали эвакуировать свои войска, технику и кое-что награбленное морскими транспортами и транспортными самолетами с посадкой на аэродроме Херсонес, тогда всем был дан приказ не допустить полной эвакуации противника, уничтожать все, что можно на земле, в воздухе и на море. 

В это время как-то раз командир корпуса взял меня с собой на НП командующего армией Захарова (или Крейзера). Находился этот НП южнее местечка Кача, на северном склоне у Альма-тамакской долины. Отсюда открывался отличный вид на выход из Севастопольской бухты, на мыс Херсонес. И поскольку морские транспорты выходили из этой бухты,а самолеты взлетали и садились на аэродромах мыса Херсонес и частично рядом на каком-то аэродроме, кажется бывшем гражданском, то эти наблюдения можно было использовать. Быстро наладили прямую связь с корпусом, и Савицкий, пробыв на нем несколько часов, оставил меня на этом НП,  я стал наблюдать. Свои наблюдения о выходе из бухты морского транспорта или о вылете и посадке самолетов на аэродромах немцев, в том числе и транспортных самолетах, прилетающих на бреющем полете с моря, я немедленно сообщал на КП корпуса и в штаб Воздушной Армии. 

По этим донесениям, с учетом обстановки, производились вылеты наших самолетов для ударов по появившимся целям. Вот по морским транспортам противника и начали применяь бомбы наши летчики. Несколько транспортов потопили, в доказательство привозили снимки горящих кораблей. Однако, зафотографировать-то можно любой транспорт, подбитый и другими. Но как бы там ни было, в целом, от всех вместе взятых наших войск, в том числе морской авиации, военно-морского флота, штурмовой и бомбардировочной авиации, от дальнобойной артиллерии и наших летчиков немцы несли большие потери, т.е. эффективность наших действий была довольно высокой. 

Перед самым началом операции по освобождению Севастополя меня на НП заменили, мне приказал Савицкий взять крупномасштабную карту и ехать с ним на «Виллисе», на КП командирующего фронтом Толбухина. КП находилось в районе Балаклавы против Сапун-горы. 

КП Командующего был выбран очень удачно, располагался он в горах с противоположной стороны Балаклавской долины прямо против Сапун-горы. Сзади КП была гора повыше, противник ее обстреливал, считая видимо, что там наверху что-то есть. А ниже была ложбинка и высотка поменьше, откуда все хорошо было видно, все поле боя, как на ладони. Снаряды немецкие сюда не летали.

На КП было несколько телефонов и несколько радиостанций участвующих в боях соединений, они связывали КП командующего с КП соединений. А Савицкий, кроме того, имел тут еще и станцию наведения, своими истребителями он командовал отсюда.

Весь первый день полностью до вечера мы пробыли на КП командующего. Савицкий командовал истребителями: на глазах у всех был сбит один самолет немцев прямо над полем боя. Немецкий летчик выпрыгнул из самолета и опустился в расположении наших войск. Его сразу схватили. Толбухин сказал: «Доставить сюда!». А Савицкому тут же: «Допросите его, ваш трофей». За летчиком выехал «виллис», его доставили на КП. Помню, что он сказал: «Нас осталось уже немного, нет такого вылета, чтобы все вернулись домой, обязательно кого-нибудь собьют, моральное состояние скверное, вылетая, никто не имеет уверенности, что вернется. Совсем выдохлись». После допроса его отправили в штаб фронта. 

Штурм Сапун-горы проходил у нас на глазах. Был у нас с Савицким полевой бинокль, и в него было хорошо видно, как пехота пошла в атаку, захватила первую линию траншей, а дальше атака захлебнулась, бойцы залегли. «Огня, огня туда», - быстро распорядился Толбухин, взглянув на Командующего артиллерией. Надо сказать, что отрадным было видеть большое количество артиллерии, доставленной сюда специально на штурм Сапун-горы. 

Когда мы ехали сюда в сумерках, то видели, где только можно приткнуться, расположиться, - всюду орудия. Были и знаменитые «катюши». 

Штурм Сапун-горы продолжался долго, она была очень сильно укреплена там же, где раньше была и наша оборонительная линия у Севастополя. 

Танки, двинувшиеся по шоссе в наступление, вначале также были остановлены, но потом пошли вперед. А самолеты следовали одна группа за другой, штурмовики шли на бреющем полете, и видно было, как они поливали немцев огнем. А день был солнечный, ясный, когда-то тут курортники и туристы отдыхали, а сейчас гремела, грохотала земля от взрывов снарядов, разрывов бомб, орудийных залпов, шума самолетов.

Немцы не выдержали столь мощного удара и стали отступать. 

У меня прилагается диорама штурма, очень правдиво написанная художником. 

Сейчас на Сапун-горе выстроен большой запоминающийся мемориал-памятник погибшим при штурме. 

Задачей корпуса было прикрытие своих войск, вести непрерывное барражирование, что и делалось. А танковый девятнадцатый был нами доволен, он при освобождении Крыма от авиации противника не потерял ни одного танка. Об этом свидетельствует летчик-испытатель Стефановский в книге своих воспоминаний под названием «Триста неизвестных». 

Итак, опыт применения нашего корпуса в Крыму убедил летный состав, что при господстве в воздухе, в определенной обстановке истребителям нужно и бомбы иметь с собой. Я имею в виду удары по морским транспортам, выход в море которых я засекал с наблюдательного пункта. 

Немцы несли в Крыму огромные потери в живой силе и технике, уйти было некуда, и они стали спасать, в основном, лишь личный состав. Чтобы меньше было потерь, транспортные самолеты стали прилетать на бреющем полете с моря, в сумерках и ночью улетать. 

Что касается морских транспортов, то было несколько случаев, когда наши летчики привозили фотоснимки прямых попаданий в транспорта. А фотоаппараты для съемок  стали устанавливать на истребители, но не на все. Это понадобилось для документации. Для данных о разведке, о результатах выполнения задания лучшим подтверждением часто является фотоснимок. 

Дневной удар по Севастополю и Херсонесу произвела Дальняя Авиация. Немцы сбили несколько самолетов, это было хорошо видно. Сбили зенитной артиллерией, большое количество которой при отступлении было стянуто к Севастополю. Чаще эти орудия немцы использовали по наземным целям. 

Вокруг Севастополя было несколько рубежей обороны, построенных в свое время нашими войсками, немцы их также сильно укрепили и использовали их все до одного. Но… выдержать натиска советских войск не помогли никакие укрепления.

Севастополь был взят.

Оставался Херсонесский мыс, откуда немцы еще пытались удрать. Через несколько дней был освобожден и он.

Этой датой -     - было закончено освобождение Крыма. Всего потребовалось на операцию по разгрому Крымской группировки немцев….. 

Через день после этого Командир корпуса со мной на трофейном немецком связном самолете Физлер-Шторх, целеньким захваченным на одном из аэродромов Крыма, вылетел посмотреть Херсонесский аэродром. А надо сказать, что и он принимал участие в атаках на него, и ему хотелось убедиться в результатах. Кроме того, ему хотелось убедиться и в достоверности докладов летчиков об уничтожении самолетов. 

Самолет Физлер-Шторх, которым Савицкий овладел самостоятельно и сразу, кроме удобной кабины с отличным обзором, был замечателен и тем, что у него пробег и разбег были очень-очень маленькими. И на нем по сути дела сесть можно было где угодно. 

Что мы увидели на аэродроме? По всему расположению находились разбитые самолеты разных типов, и на взлетной полосе в том числе, все ценное с самолетов было уже снято кем-то. На некоторых из них стояли надписи, кто сбил или уничтожил самолет, значит, тут уже успели побывать многие летчики. 

А вызвано это было, как я уже писал об этом, необходимостью подтверждать факт сбития самолета, иначе не награждали. Подтвердить надо было всеми возможными способами. Кроме того, получилось так, что в штабе Воздушной Армии получили донесения от частей и соединений об уничтожении при освобождении Крыма 800 самолетов немцев, а их, как было точно установлено разведданными, имелось там и действовало не более 600 штук. Приказано было заново проверить все донесения и доложить в штаб более достоверные данные. Над этим документом штабу пришлось-таки повозиться. 

А самолет сбитый Савицким, мы без труда нашли, так же установили кой-какие другие, но на одном из них была уже роспись летчика не наших частей.

На Херсонесе мы долго не застряли, там еще свежи были следы недавнего боя, но что успели сделать - так это убрать трупы, но почва каменистая не позволила глубоко их зарыть, кое-где нога, рука торчала, и воздух был ужасный, с непереносимым трупным запахом. В Крыму уже наступила весна, стояли теплые солнечные дни. 

Солдаты рассказывали, что очень много немцев и их саттелитов румын утопили в море, зарывать было труднее. Море у берега было красным от крови. «Сдаваясь, многие кричали: «Я – не рус, я не рус», потому что наши бойцы русских в плен не брали, до того им ненавистны были эти изменники-власовцы. Они действовали в Крыму, а при бегстве немецкой армии оттуда, было не до них, многих не взяли или не успели взять. Во всяком случае, убитых власовцев было много, а пленных их не было. 

Нам дали две недели для отдыха в Крыму, привести себя в порядок, подвести итоги. Жили мы в Альма-Тамаской долине. Можно было уже и покупаться. Правда, вода в море была холодной, зато речная хорошо днем прогревалась. 

Выселение было хорошо организовано и проведено за одну ночь. Произведен был обход всех домов с проверкой документов, татар выводили, усаживали на машины, с собой разрешалось брать немного вещей, чемодан или узел. Везли на железную дорогу, где стоял товарный железнодорожный эшелон, сажали и увозили.

Нас об этом предупредили, попросили оказать содействие. А утром по всему поселку раздалось мычанье коров, они стояли не доенные, некормленые. Только к вечеру приехал новый председатель колхоза. Все хозяйство было передано украинскому колхозу, переселенцам, их расселили по домам и они начали обживать новые для них земли. После наших степей, говорили они, - крымская земля для нас очень непривычна, но потом привыкли, и вообще всю Крымскую Область позднее всю целиком отдали Украинской Республике. 

Председатель колхоза обратился к Савицкому с просьбой: не может ли он передать для их хозяйства какие-либо машины. Кое-что, что смогли, ему оставили.

Получилось и так, что вместе со всеми крымскими татарами увезли из Крыма и мать дважды Героя Советского Союза Амет-хан-Султана, летчика-истребителя, бюст которого установлен сейчас в Алупке, где он родился. Ему предоставили кратковременный отпуск выручать свою мать. Хотя и с трудом, но это ему удалось. Все-таки огульно подходить ко всем нельзя, как видите, даже среди крымских татар нашелся народный герой, правда, он жил не в Крыму, но это ведь не так уж важно, хотя, конечно, известную роль и сыграло это в его воспитании. После войны он работал летчиком-испытателем в ГНИИ ВВС, а в 1971 году при испытании самолета погиб в катастрофе.

Таким же путем, как и Крым, в свое время была ликвидирована и Республика немцев Поволжья с центром в городе Энгельсе.

В один из дней нашего отдыха в нашем поселке в столовой состоялся банкет по случаю вручения многим заслуженных наград и тогда я получил Орден Отечественной войны I степени за освобождение, нет не так, а вот так: за боевые заслуги по освобождению Южной Украины, Мелитополя, Никополя, за успешную деятельность Штурманской Службы Корпуса в период освобождения Южной Украины. Представлен к награде был, как я после узнал, после взятия Никополя. Это был мой первый орден, полученный во время войны.

Так же в это время вернулся в свою часть в Альма-Тамак штурман одного из авиаполков корпуса Майор Иванов, пришел в ободранной гражданской одежде. Его переодели. Пришел со своими двумя орденами Красного Знамени, говорит, что его сбили, очнулся в госпитале, был на допросах, но немцы ордена не отобрали. Часто перевозили с места на место, удалось убежать, скрывался у населения, а потом пробрался к своим, и вот он здесь. Его к полетам не допустили, а направили куда-то в спец-лагерь на проверку, и больше он к нам уже не вернулся. 

Здесь же во время отдыха командир корпуса Савицкий провел сбор летного состава для показательного воздушного боя. Ему давно хотелось провести такой бой для показа летному составу.

Сам он вылетал на захваченном у немцев истребителе Мессершмитт. Показ был сделан, чтобы все видели, как с ним бороться. Против Савицкого на нашем Як’е выступил наш командир полка. И к восторгу летчиков ему удалось  зайти в хвост Савицкому. 

После разбора воздушных боев всем составом присутствующих сфотографировались. Это фото у меня сохранилось в альбоме.

Конечно, нам захотелось побывать в Севастополе, особенно мне, потому что я уже не раз в нем был в мирное время. И с разрешения командования в один из майских дней мы небольшой группой из штаба корпуса на автомашине отправились на экскурсию в город. По пути следования везде были видны следы недавних боев, повсюду виднелась разбитая техника. В городе почти все было разрушено, остались целыми только домишки на окраинах. По подсчетам Севастополь был разрушен на 90%. Улицы были, как траншеи, очищена была только середина для транспорта, а по бокам с обеих сторон тянулись беспрерывные горы битого кирпича и разного мусора. 

Фотографировать было нечего, сфотографировались на память только на графской пристани в сторону бухты. Красавец город надо было отстраивать заново. Когда мы ехали, всюду по дороге работали пленные, все что необходимо было восстановить в первую очередь – мосты, дороги, водопровод, некоторые здания и пр. «Умели разрушать, теперь восстанавливайте», - говорили солдаты. 

Когда прошли отведенные нам дни отдыха, мы получили приказ перебазироваться из Крыма, на аэродромы Курск и Орел.

К этому времени знаменитой Курской Дуги уже не существовало. Это был уже глубокий тыл нашей армии, наших вооруженных сил, линия фронта проходила недалеко от Витебска и Орши, поэтому на несколько аэродромов можно было не рассредоточиваться, и наши дивизии расположились полностью одна на Курском аэродроме, вторая на Орловском. Штаб корпуса разместился на окраине Курска в железнодорожном поселке, который остался целым, там же жили и мы. 

С начальником штаба корпуса полковником Барановым я проехал на автомашине из Курска в Орел на шоссейной дороге, по следам недавней грандиозной битвы.

Интересно было посмотреть на станции Поныри результаты ураганного артогня, где все елки и сосны, растущие вдоль железной дороги, были без кроны, без верхушек. Сверху все было снесено, деревья были расщеплены, стояли голые высокие пни.

Население, как в Курске, так и в Орле приступило к восстановлению городов, каждый день трудился народ на «субботниках» и «воскресниках». Горсовет обязал каждого жителя отработать определенное количество часов по благоустройству города. 

В сельской местности приступили к пахоте. Тогда это было опасно, несколько человек, главным образом ребят, подорвались на минах. По некоторым полям вначале гоняли скот, чтобы обнаружить мины. Уж лучше пусть пострадает скот, чем человек. 

Корпус здесь доукомплектовывался, затем провел тренировочные полеты. Все это производилось, как в мирное время, фронт был далеко, а немецкой авиации было уже не до наших тылов. 

В основном, дни здесь были малоприметными.

По готовности корпуса был получен приказ перебазироваться под Смоленск, в состав 1-ой Воздушной Армии, командовал которой М.М.Громов, а Главным Штурманом был Костя Олехнович. Познакомился я тут с ним впервые. Замечательный был челвоек, обаятельный, общительный, умный, веселый, всесторонне развитый. Пользовался очень большим авторитетом. После войны был с ним я в очень хороших отношениях, как и с Главным Штурманом 8-ой Воздушной Армии Игорем Павловичем Селивановым, генералом. После войны он был Главным Штурманом Истребительной авиации Противовоздушной Обороны. Сейчас в отставке, живет в Москве. А Костя стал преподавателем Академии Генерального Штаба, стал генералом, умер несколько лет тому назад в Москве в госпитале от тяжелой болезни. 

После первого печального случая перебазирование корпуса проходило без лидеров. И надо сказать, без происшествий. 

На этот раз, в Курске, разыгралась трагедия, совершенно неожиданная, но не по штурманской линии, отвечающей за перелет.

Подготовка летного состава была хорошей, и я был уверен, что перелет будет проведен, как следует. В назначенный день группа за группой, эскадрильями. Курская дивизия уходила на запад. Командир – генерал Савицкий улетел одним из первых. Провожали на старте мы с полковником Барановым – Начальником штаба корпуса. 

Когда скрылась из виду последняя группа, Начальник штаба распорядился убрать старт. Стартовая команда погрузилась на автомашину, а я пошел к легковой трофейной машине Баранова, но не успели мы уехать, как видим – возвращается один самолет обратно. О причине сразу догадались – одна нога (или колесо шасси) из-за какой-то неисправности не убиралось, а другое, было убрано. Лететь в таком положении почти на предельный радиус, конечно, было нельзя, и ему было приказано возвратиться в Курск. Все попытки летчика выпустить второе колесо над аэродромом не увенчались успехом, и он пошел на посадку с одним колесом. В этих случаях, чтобы «летчик знал, ему выкладывают» не «Т» из белых полотнищ, а «(» или «(», в зависимости какая нога не выпустилась, иначе он из кабины не видит. Летчик тогда сажает с креном на одно колесо, при этом поломка получается незначительной и быстро устранимой, и сам будет цел.

Баранов был в это время ближе всех к посадочному «Т». Он подбежал к нему, загнул одну сторону, а летчик в следующий заход прошел над ним бреющим полетом и покачал крыльями, то есть этим самым ответил «понял».

Начальник штаба остался у полотнища, а летчик пошел на посадку. Расчет у него был плохой, видимо, нервничал и он не дотянув много метров до «Т» начал приземляться. Коснувшись земли одним колесом, самолет развернуло и он пошел по земле юзом влево, прямо на Баранова, тот не успел убежать или побежал не в ту сторону, смотрели все на самолет, а не на него.

Когда после посадки рассеялась пыль, поднятая самолетом, смотрим, а Баранова нигде нет. Его накрыло самолетом, колесо, которое не убиралось, сломалось, самолет на «брюхе» под собой протащил Баранова метров двести и растер его по земле. Нашли целой только кисть одной руки, остальное было кровавыми пятнами по земле, с рваными кусками одежды. Нашли еще один Орден Красного Знамени, другие бывшие у него не нашли. Вот все, что осталось от человека. 

Останки Баранова с почестями похоронили в Курске, последний долг отдать ему были оставлены несколько человек из корпуса, очень немного. Задерживаться было нельзя, фронт не ждал. 

Жуткая трагедия, но горевать было некогда, шла деятельная подготовка к операции «Багратион». К тому же надо сказать прямо, что у многих людей, видевших много крови, много смертей, сами бывшие недалеко от нее, сердца начали как-то черстветь, чувствовали они.

Я написал название операции «Багратион», но перед операцией, кто это знал, был очень и очень ограниченный круг. Название ее и содержание ее стало мне известно гораздо позднее.

Прилагаю воспоминания об этой операции, напечатанные в газете, не мои, а ….

Наш корпус разместился на полевых аэродромах в районе Смоленска. Было несколько дней для подготовки, изучения обстановки, района действий, условий ориентировки, аэродромной сети и пр.

Район для полетов был сложный: леса, леса, характерных ориентиров мало, поэтому летному составу давались указания детально изучить аэродромную сеть, считать многие, ближайшие к своему аэродрому запасными и разрешалось, после боя или при ограниченном запасе горючего производить посадку на любой из них для дозарядки.

 В первые дни операции так и получилось, многие летчики садились на другие аэродромы. Были и такие случаи, когда наши летчики после воздушных боев пристраивались к группам других частей и садились вместе с ними на их аэродромах. Вызвано это было массовым применением авиации, что было массовым применением авиации, что было ново для летчиков, и они естественно путали свои самолеты с другими, тем более, что они были однотипными. 

В ходе операции, которая велась очень успешно, большие трудности в корпусе пришлось испытать из-за недостаточной аэродромной сети. Наземные войска продвигались настолько быстро, что наши тылы не успевали готовить аэродромы. Впрочем, тылами их нельзя было назвать, это были передовые отряды спецназначения, которые следовали непосредственно за наступающими войсками, выбирали подходящую площадку и приступали к строительству полевого аэродрома, используя по возможности и местное население. 

У нас же были случаи, когда по целому полку временно выключалось из боевых действий, не хватало горючего на радиус полета. 

Появился и термин – авиационное наступление, он имеет свое основание. Ведь надо как-то было организовать подготовку захваченных и новых аэродромов, обслуживание на них, доставку туда горючего и боеприпасов, перебазирование частей.

Все это было очень сложным делом, но делалось, наш штаб иногда находился все время на колесах. Также не случайно и то, что истребители в конце войны использовали в качестве аэродромов немецкие автострады. Делал это Покрышкин в своей дивизии, делали у нас и в других дивизиях.

В этой операции очень активными участниками были партизаны, их было в местных лесах очень много. К этому времени партизанская война приобрела большой размах, появились целые соединения.

Следуя по одной из дорог, нам приходилось через каждые сто метров делать объезд громадных воронок. Я сперва думал, что это немцы делали подрывы дорог, а оказывается, это сделали партизаны. Дорог в районе Борисова было очень мало, и разрушение их играло важную роль, не давая немцам свободно пользоваться дорогами. На дорогах было также много лесных разобранных завалов. 

В деревнях партизаны собирались группами, вооружены в большинстве были немецкими трофейными автоматами, одеты кто во что. Часть их вступала в нашу действующую армию, а часть из местных жителей оставалась наводить порядок на освобожденных землях. В одной из деревень видели, как происходил народный суд над захваченными полицаями, что заслужили, то и получили, их расстреляли.

После завершения операции «Багратион» и освобождения городов Витебска, Орши, Борисова, Минска, Вильнюса и др., Корпус расположился в районе города Каунаса. Жили тут совсем по-мирному, действий немецкой авиации тут мы совсем не видели, превосходство в воздухе уже было нами полностью завоевано и сюда они не залетали.

По вечерам даже позволяли себе проиграть в преферанс.

Город Каунас мне понравился, очень красивый, от войны пострадал не очень сильно. Запомнился небольшой штрих на недавно освобожденной земле. Это было на базаре, где торговали местные жители чем попало, самыми различными товарами, вплоть до американских жевательных резинок. Я там купил себе картонный чемодан, ценность его была в легком весе. Деньги еще твердо не установились. В ходу у населения все еще были немецкие марки. Ждали обмена. Говорили, что банк производил какую-то замену марок на наши деньги.

А вот я был свидетелем, как наши солдаты не терялись, а пользовались этой неразберихой и расплачивались за товары облигациями наших госзаймов по их номинальной стоимости. Мне тоже хотели дать сдачи облигациями, я не взял.

На этом мое участие в действующей армии закончилось, так как неожиданно для меня моя кандидатура была включена на прием в Академию. В стране не прекращалась подготовка и переподготовка военных кадров.

А получилось так, в один из дней пребывания в Каунасе, меня вызывает Савицкий и показывает телеграмму, в которой ему предлагается откомандировать меня в Москву, на учебу в Академию. Если хочешь учиться, задерживать не буду, поезжай. Я отвечаю, что я на учебе не просился, желания у меня никакого ехать нет, и если можно я останусь на фронте. «Правильно, - говорит, - самая лучшая учеба – это здесь на фронте, оставайся». 

Я успокоился, а через несколько дней новая телеграмма за подписью Главнокомандующего ВВС о немедленном откомандировании меня в Москву и об исполнении доложить. При невыполнении на командира корпуса будет наложено строгое взыскание. 

«Придется тебе все-таки ехать, не получать же мне за тебя взыскание, - говорит Савицкий. - Тем более, что на твое место уже прибыл подполковник Королев, сдавай ему дела». 

Вот и пришлось мне расставаться с корпусом и фронтом. Сдавая дела, не сдал штурманские часы Лонжин ручные, Савицкий подарил на память о корпусе. С тех пор они у меня ходят отлично. Улетел я 06.09.1944 года.

Прибыл в Москву с характеристикой, копия которой у меня сохранилась. Вот она: 

БОЕВАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА

Подполковника Ганичева Николая Николаевича,

Главного Штурмана 3 истребительного авиационного Корпуса

за период с 12 декабря 1942 года по 29 августа 1944 года

Подполковник Ганичев Н.Н. прошел большой боевой путь по пути боевых действий авиакорпуса, составляющего свыше 1200 километров. 

Первую боевую работу авиакорпус провел в ожесточенной воздушной войне на Кубани в апреле – июне 1943 года. Затем после доукомплектования в течение девяти месяцев беспрерывно участвовал в на Миусском фронте, в освобождении Донбасса, Мелитополя, в ликвидации Херсонского и Никопольского плацдармов, в освобождении Таврии и Крыма. С 23 июня 1944 года участвует в освобождении Белоруссии и Литвы. 

За отличные боевые действия в боях за освобождение Мелитополя, Никополя, Джанкоя, Симферополя, Севастополя, Орши, Минска и Вильнюса корпус имеет благодарности верховного Главнокомандующего товарища Сталина. Обе дивизии и ряд полков награждены орденами Красного Знамени.

Корпусом за этот период произведено 54330 самолетов – вылетов, из них 24622 боевых, в самых различных условиях зимы и лета, дня и ночи.

Нет такой задачи, которую не выполняли бы летчики корпуса, вплоть до фотографирования и бомбометания.

Штурманская служба под руководством товарища Ганичева обеспечила выполнение всех задач, стоящих перед корпусом. 

Товарищ Ганичев повседневно занимаясь штурманской подготовкой летного состава, добился сокращения случаев потерь ориентировки, так за последний год работы корпуса на один экипаж, потерявший ориентировку, приходится около 3000 самолето-вылетов. 

Организуя и обеспечивая ночную работу экипажей добился  отсутствия происшествий, а произведено ночью свыше 250 боевых вылетов с хорошими результатами. 

После первого неудачного перелета на Кубань, все перелеты в корпусе полностью обеспечивались штурманской службой и произведены без происшествий.

Большую работу в корпусе товарищ Ганичев провел по разведке новых аэродромов базирования, особенно в момент наступления в Крыму, вылетая в район действия передовых частей танкового корпуса в тылу у противника.

За период работы в корпусе свыше месяца находился на передовых наблюдательных пунктах и станциях наведения, непосредственно вблизи линии боевого соприкосновения и выполнял задачи по управлению боевой работой частей.

За отличное обеспечение боевых действий со стороны Штурманской службы в период ликвидации Никопольского плацдарма немцев на берегу Днепра награжден орденом Отечественной войны I степени и представлен к награде за отличную работу в период освобождения Крыма.

Товарищ Ганичев пользуется большим авторитетом не только у командования, но и у летного состава, завоевав его своими деловыми качествами.

За этот период имеет 1 боевой вылет на У-2 в тыл противника для взаимодействия с танковым корпусом и 315 не боевых с налетом в 215 часов 28 минут, из них 2 ночью.

Вывод. Занимаемой должности вполне соответствует, достоин по опыту боевой работы и теоретической подготовке выдвижению на должность Главного Штурмана Воздушной Армии с присвоением звания полковник.

Начальник Штаба авиакорпуса

Полковник  Обойщиков

Прибыл в Москву 6 сентября 1944 года, набор на курсы и в Академию был закончен. Главный штурман ВВС генерал-лейтенант авиации Стерлигов Борис Васильевич предложил поработать у него в Управлении Штурманской Службы, где была вакантная должность. На учебу мне и так не хотелось, а работа в Управлении привлекала меня еще и тем, что я смогу вытащить из эвакуации свою семью, и я согласился. 

Зашел к брату посоветовался, он мне тоже говорит: «Соглашайся!»

И с сентября месяца 1944 года я стал Старшим штурманом – инспектором в Управлении Штурманской Службы Главного Штаба ВВС. Временное жилье мне устроили в гостинице недалеко от Смоленской площади. 

Управление Штурманской Службы тех лет было очень многочисленным. В его состав входило 4 отдела: штурманский, бомбардировочный, земного обеспечения самолетовождения и топографический. Возглавляли их полковник Киселев И.М., полковник Арбузов А.И., генерал Столяров и полковник Потапов. 

Я был зачислен в Штурманский Отдел к Киселеву И.М. с условием через год быть направленным на учебу в Академию Командно-Штурманского состава в Монино, сокращенно КВВА – Краснознаменная военно-воздушная Академия. Сейчас ей присвоено имя Юрия Гагарина. 

В этом отделе работали тогда Кондратьев Н.Я., Чистяков А.А., Скороход, Николаенко П.Д., потом Лавский В.М. и другие.

Условие, с которым я был принят, не было выполнено. Меня направляли на годичные курсы повышения квалификации при Академии, но мне это не улыбалось, высшего образования иметь не буду, а через год опять шаг в неизвестность, куда назначат. И так как на направлении в Академию не очень настаивали, я остался работать в Главном Штабе ВВС. Год за годом менялись работники, менялся штат Управления, менялись Главные штурманы ВВС, а я работал, итак до увольнения в запас в 1958 году.

Всего проработал в Главном Штабе ВВС с 1944 года по 1958 год – 14 лет. 

Главный Штаб ВВС города Москвы

14 лет работы в Главном Штабе Военно-Воздушных Сил трудно разбить по годам, вспомнить, что и в каком году делал, в каких событиях участвовал. Немного эти вопросы затрагивает в своих воспоминаниях Главный Штурман ВВС Генерал Стерлигов, но они еще не опубликованы, и сослаться на них не могу.

Поэтому я решил говорить об этом периоде в целом, сказать какие функции я выполнял, конечно, основные. Затем поведать, где я бывал в командировках, какую партийную работу выполнял. 

Поскольку пишу этот раздел в 1972 году, то в целом это будут послевоенные годы, то есть период с 1945 года по 1972 год – 27 лет.  Срок большой, подробности с деталями стираются в памяти, поэтому заранее прошу извинить, если ошибусь во времени некоторых событий, за то, что изложу только основные моменты работы в штабе за 14 лет и нашу жизнь, когда я 13 лет нахожусь на пенсии.
